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Жми, дед Коля! 

86-летний Николай Исаков  
каждый год становится  

чемпионом России 
по тяжелой атлетике

ТВ-программа  
на Всю неделю!

стр. 13 - 20

  ► 140 миллионов рублей будет  
выделено из областного бюджета  
на обновление пассажирского  
транспорта. 

Около  ► 30 тысяч пожилых ульяновцев 
приняли в 2017 году участие в проекте 
«Социальный туризм».

Более  ► 196 тысяч ульяновцев  
прошли диспансеризацию в этом году. 

  ► 12 ульяновских молодых ученых  
получат по 500 тысяч рублей  
на реализацию научных  проектов.

  ► 400 жителей региона стали  
участниками добровольческого  
форума «Наше будущее». 
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проблемы и решения
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à
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Он сражался за Родину
Потомкам красноармейца Егора Забродина, погибшего 

в боях Великой Отечественной, не разрешают вписать имя 
родственника на памятную плиту на его родине в Базарном 
Сызгане.

Путин снова пойдёт  
в президенты

В течение 2017 года Вла-
димира Путина регулярно 
спрашивали, собирается ли 
он идти на выборы президен-
та России в следующем году. 
Интрига продержалась почти 
год: на праздничном митинге 
6 декабря по случаю 85-летия 
ГАЗа действующий глава го-
сударства объявил о готов-
ности идти на новый срок.

Теоретики победы
Двое ульяновских школьников 

прошли в полуфинал телешоу 
«Умники и умницы».

На прошлой неделе из Москвы 
вернулись пятеро одиннадцати-
классников, представлявших 
наш регион на телевизионной 
гуманитарной олимпиаде «Умники и умницы». К сожалению, 
трое ребят выбыли из дальнейшей борьбы за победу. Но 
двое школьников - Михаил Родионов из Вешкаймы и Юлия 
Тогаева из Кузоватова - смогли пройти в полуфинал.

 http://ulpravda.ru/narodka
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цитата неделиàфотофактà
Этот современный 
остановочный павильон 
установили возле  
ДК «Губернаторский». 
Проектом предусмотре-
ны слоты  для подзаряд-
ки сотовых телефонов 
через USB и бесплатный 
Wi-Fi (его пока настраи-
вают). Помимо этого, 
на остановке ведется 
видеонаблюдение и 
работает электронное 
табло. В Ульяновск этот 
павильон приехал из 
Москвы.

Иван СОНИН

Несмотря на то, что серьезных 
морозов в Ульяновской  
области еще не было, многие 
любители отправились  
на зимнюю рыбалку.  
И уже во вторые декабрьские 
выходные среди них  
появились жертвы. 

В воскресенье тонкий сви-
яжский лед проломился под 
двумя мужчинами и женщиной, 

рыбачившими у поселка Ново-
сельдинский. Вытащить на берег 
спасатели успели только двоих. 
60-летний мужчина к моменту 
приезда МЧС уже не подавал 
признаков жизни. 

Вчера на официальном сай-
те администрации Ульяновска 
появилось сообщение о том, что 
жителей Ульяновска могут начать 
штрафовать за выход на лед в 
период ледостава и весеннего 
таяния. Возможно, эти санкции 
вразумят фанатов зимней рыбал-
ки, рискующих своей жизнью. 

Андрей ТВОРОГОВ

Главная новогодняя елка  
России, украшавшая Кремль  
в минувшем, 2016 году,  
получит вторую жизнь. 

Семена ее шишек разослали 
по городам и весям России, 
чтобы вырастить из них новые 
ели. Получили фирменную ко-
робочку с семенами и воспи-
танники Ульяновского детского 
эколого-биологического центра 
Ульяновска. 

Шишки собирали в январе, 
сразу после того как были сняты 
новогодние игрушки. Семена 
отбирали лучшие - часть отпра-
вилась в питомник, часть - юным 
экологам. Помимо этого, на пере-
работку были отправлены ветки и 
ствол новогодней красавицы.

Сама по себе постпразднич-
ная «акция» проводится третий 
год, но с семенами в первый 
раз. В 2015 году из ели изготав-
ливали клюшки для хоккеистов 
детской команды «Гардемарины» 

из Крыма, в 2016-м - сквореч-
ники, а также всевозможные 
сувениры.

Семена были торжественно 
вручены воспитанникам центра 
6 декабря. Специалисты центра 
их тут же изучили и составили 
«план работы»: следующие два-
три месяца семена будут лежать 
в холоде, потом, к весне, их вы-
садят в специальный зерновой 
стаканчик. Там из семян появятся 
первые всходы, и, как только они 
укрепятся, ростки пересадят в 
горшки.

После этого им предстоит ра-
сти в течение примерно полутора 
лет. Горшки будут становиться 
все больше и больше, пока, на-
конец, саженцы не будут готовы 
к пересадке в грунт.

Растить есть что: 110-летняя 
елка для минувших праздников 
была найдена в Истринском 
районе Подмосковья. Ее высота 
составляла 30 метров, диаметр 
ствола - 70 сантиметров, размах 
лап - 15 метров. Наши красавицы 
вырастут такими же?

Жертвы тонкого льда

Кремлёвская посылка   Обычные      герои 

Председатель правления ООО «УК Роснано» 
Анатолий Чубайс, выступая в ходе VI Конгресса 
предприятий наноиндустрии:

- Увеличивать количество наноцентров мы, 
наверное, не будем, в России у нас 15 штук, 
среди них есть явные лидеры.  

Прекрасно развивается в Троицке 
наноцентр, прекрасно развивается  

в Новосибирске наноцентр, хорошо 
развивается Зеленоград, отлично 

развивается Ульяновск.  
Больше не назову, остальным 
есть к чему подтягиваться.

2 Народная газета

погода на всю неделюà
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Иван СОНИН

9 декабря исполнилось 
10 лет молодому 
российскому празднику 
Дню Героев Отечества.

Этому событию и был посвящен 
митинг, на котором 16 жителей 
региона получили из рук губерна-
тора свидетельства о занесении 
их имен в Книгу почета «Герои 
малой родины». Каждый из этих 
людей достоин отдельной статьи 
в газете, а то и целой книги. А 
пока «Народная» коротко расска-
жет о трех из них. 

БоевоЙ фиЗРУк
Наш первый герой - житель 

села Теньковка Карсунского рай-
она Николай Лаврушин. Николаю 
Ивановичу почти 92 года. Из 
них 39 он проработал учителем 
физкультуры в местной школе - с 
1950-го по 1989-й. За это время 
стал отцом двоих сыновей и до-
чери. 

- Всех - и внуков, и правнуков, и 
праправнуков - у меня 21 человек, 
- с гордостью говорит Николай 
Лаврушин. 

Как и миллионы его сверстни-
ков, Николай Иванович прошел 
через горнило Великой Отече-
ственной. 

-  Боевой путь я начал во 
Владимир-Волынской области, - 
рассказывает ветеран. - А закончил 
в Германии, когда пошли на Бер-
лин. 16 апреля 1945 года я впервые 
увидел, как катюша стреляет. 

На вражеской земле нашего 
земляка ждала беда - он получил 
тяжелое ранение. Во время вне-
запного минометного обстрела 
ему в плечо прилетел осколок. 
Рана оказалась серьезной - в 
госпитале солдат провел восемь 
месяцев. А потом еще пять лет… 
служил в армии. Теперь уже не в 
пехоте, а в авиационной части. 
Вот такой боевой физрук был у 
школьников Теньковки на протя-
жении 39 лет. 

товаРиЩ полковник
Если даже Игорь Кремляков 

будет стоять перед вами в граж-
данском, вы сразу поймете - 
перед вами военный. Выправку 

Цифра 24 имени были  
вписаны в Книгу почета 
«Герои малой родины»  
в 2017 году. 
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СТАТИСТИКАà
Растим гражданина  
с «Азбукой»

Ульяновский проект «Азбука юного 
ульяновского школьника, или Путе-
шествие по родному краю» вошел в 
число победителей Всероссийского 
конкурса социально активных тех-
нологий воспитания обучающихся 
«Растим гражданина». Его пред-
ставляла и.о. декана факультета 
среднего профессионального обра-
зования Института дистанционного 
и дополнительного образования 
Светлана Прохорова. В конкурсе 
приняли участие более 1 300 работ 
из 85 субъектов. 

Логотип на выборы
У президентской избирательной 

кампании появился логотип. Надпись 
«2018 марта. Выборы президента Рос-
сии» с развевающейся лентой под цвет 
российского триколора. Число 18 вы-
делено жирным красным шрифтом.

«Серебряный» центр
В Засвияжском районе на улице 

Полбина, 45а открылся Центр актив-
ного долголетия. Здесь люди сере-
бряного возраста могут интересно 
провести свой досуг, пообщаться и 
получить медицинскую, психологи-
ческую и юридическую помощь.

КороТКоà

под одеждой не спрячешь. Игорь 
Николаевич окончил Ульяновское 
танковое училище, 20 лет отдал 
службе в армии, прошел через Аф-
ганистан, откуда вернулся с тремя 
орденами. Потом 17 лет работал в 
уголовно-исполнительной систе-
ме. А сейчас, вот уже седьмой год, 
полковник в отставке Кремляков 
возглавляет совет ветеранов Ме-
лекесского района. 

- Присвоение статуса Героя 
малой родины - это заслуга всего 
коллектива нашего движения, - 
говорит он. 

Как рассказывает наш собесед-
ник, совет помогает ветеранам с 
жильем, социальной поддержкой, 
медуслугами. 

- Мелекесские ветераны - это 
сельские жители. В большинстве 
случаев у них, конечно, есть род-
ственники, которые им помогают. 
Но бывает и так, что человек оста-
ется один, и тогда мы направляем 
к нему волонтеров, - продолжает 
Игорь Кремляков. 

И, конечно, не забывают здесь и 
про патриотическую работу с мо-
лодежью, ведь дети должны знать 
в лицо настоящих героев. 

МАТЬ СоЛДАТА
7 февраля 1995 года развед-

группа морской пехоты Тихоокеан-
ского флота попала в окружение на 
улицах Грозного. В жестоком бою 
погибли несколько разведчиков, 
в их числе и наш земляк Юрий 
Зубарев. 

Его мать Зинаида Андреевна 
создала в Димитровграде комитет 
солдатских матерей. За годы его 
работы женщины помогли огром-
ному количеству призывников. 
Это и молодые люди с болезнями, 
которых по ошибке могли забрать 
в армию. И солдаты, не выдержав-
шие дедовщины и бежавшие из во-
инских частей. Зинаида Зубарева 
рассказывает, что они защитили 
их от уголовного преследования. 
И вообще, димитровградские 
призывники теперь с большей 
уверенностью переступают порог 
военкомата, зная, что их могут 
защитить. 

Помогают солдатские матери и 
родителям погибших солдат. Тем 
людям, чей сын пал смертью героя, 
особенно нужна поддержка. И те, кто 
делает добрые дела, - тоже герои. 

		 Обычные						герои	
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Эльвира ЗЯМАЛОВА

В	Ульяновске	открылось	
пространство	коллективной	
работы	«Точка	кипения».

Оно разместилось в торговом 
центре «Спартак», его основные 
направления - образовательные 
проекты с участием ведущих 
российских и международных 
экспертов, генерация инноваци-
онных идей в сфере экономики и 
национальной технологической 
инициативы. В коворкинг-центре 
будет вестись разработка про-
ектов и анализ лучших практик 
подготовки кадров для отраслей 
промышленности, ориентиро-
ванных на цифровую экономику.

Ульяновская «Точка» стала 
уже девятой в России и вошла в 
сеть региональных структур. На-
помним: формат пространства 
коллективной работы «Точка 
кипения» разработан Агентством 
стратегических инициатив и 
используется с 2014 года. Это 
открытая площадка для диалога, 
обсуждения перспективных идей 
и проектов, поиска единомыш-
ленников, участников и инвесто-
ров. Ранее «Точки» заработали 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Иваново, Петрозаводске, Ново-
сибирске, Владивостоке, Хаба-
ровске и Томске. В следующем 
году планируется открыть еще 
около 15 таких центров.

- Каждая «Точка кипения» име-
ет рыночный колорит. Ульянов-
ская больше тяготеет к рынку 
энергии, - подчеркнул пред-
ставитель Администрации Пре-
зидента Российской Федерации 
Олег Теплов.

Для того чтобы попасть в «Точ-
ку кипения», необходимо зареги-
стрироваться в системе leader-
id.ru на сайте, там же можно 
заявить о мероприятии.

Стоит отметить, что в «Точке 
кипения» не проводятся меро-
приятия политической, религи-
озной направленности, а также 
на платной основе и противоре-
чащие общепринятым морально-
этическим нормам.

Ульяновск	дошёл	до	«Точки	кипения»

В	четверг,	14	декабря,		
станет	известно,		
кто	поедет	представлять		
Ульяновскую	область		
на	Всероссийский	конкурс	
«Учитель	года».	

В этот день завершится ре-
гиональный этап педагогических 
соревнований.

До этого в течение трех дней 
учителя давали уроки и мастер-
классы, представляли свою точку 
зрения на важнейшие проблемы 

образования на «педагогическом 
ринге».

В Ульяновске конкурс «Учитель 
года» проходит уже в одиннад-
цатый раз. За это время его 
участниками стали более трех-
сот педагогов. 

Лучший	педагог	области

Поймай	удачу	с	«Народной»
Во	всех	почтовых	отделениях		
завершается	основная	подписка		
на	первое	полугодие	2018	года.
Подписаться на «Народную газету» можно  
за 83 рубля на 1 месяц  
и за 498 рублей на полгода.  
Индекс издания - 54495.

По доброй традиции в новом году  
мы проведем розыгрыш призов  
среди наших верных подписчиков.  
На кону - ценные призы. Удачи!

«Народная газета»: ближе к людям!
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Купон розыгрыша призов
подписКа на I полугодие 2018 года
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В тему
Под патронатом аппарата полно-
мочного представителя президен-
та России в ПФО Михаила Бабича 
появится новый проект «Герои 
Отечества». Он призван сохранять 
память о людях, совершивших 
героические поступки в труде и 
на военной службе. Как отметил 
полпред, в настоящее время в ре-
гионах округа фактически забыты 
подвиги 50 человек, из которых  
38 - Герои России. 

Зинаида Зубарева    создала  
в Димитровграде комитет  

солдатских матерей.



Пусть говорят

В администрации губернатора создан департамент эффективности государственного управления.   ►
В его задачи войдет внедрение культуры бережного управления в органах исполнительной власти. 

* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

дневнИк губернатораà

Из посёлка -  
в агрогород

Аппаратное совещание началось не-
сколько необычно. Если вначале губер-
натор Сергей Морозов обозначает круг 
проблем и задач на неделю, то сегодня 
перешли сразу к докладам. Первое 
слово предоставили Сергею Немце-
ву, недавно утвержденному на пост 
директора НИИ сельского хозяйства 
Ульяновской области, что находится в 
поселке Тимирязевский.

- Главной целью нашего института 
является удовлетворение потреб-
ностей бизнеса в сфере научных 
исследований в области сельского 
хозяйства. Иными словами, мы должны 
сделать так, чтобы научные разработки 
активно использовались фермерами 
и сельхозпредприятиями, - рассказал 
Сергей Немцев.

Институт ждет в ближайшее время 
модернизация. Она будет включать 
в себя создание центра плодово-
овощных культур и селекционно-
генетической станции. Также Сергей 
Николаевич упомянул об увеличении 
площадей хозяйства и о планах по со-
трудничеству с вузами области.

А к губернатору директор НИИ обра-
тился с просьбой поддержать руковод-
ство института перед Федеральным 
агентством научных организаций в во-
просе объединения с сельхозцентрами 
Самары и Саратова. Естественно, это 
объединение будет производиться во-
круг Ульяновского НИИ.

В связи с этим губернатор напомнил 
о проекте создания агрогородка на 
базе научно-исследовательского ин-
ститута. Эта идея активно обсуждалась 
несколько лет назад и вновь нашла 
себе место в региональной повестке. 
За образец глава области поручил 
взять академгородок Новосибирска и 
агрогородки на территории Россий-
ской Федерации и Беларуси.

Главные по науке
Вопросам науки была уделена зна-

чительная часть времени аппаратного 
совещания. По словам губернатора, 
региональный минобр занят в основ-
ном проблемами образования. А 
вот научные изыскания остаются во 
многом без поддержки со стороны об-
ластной исполнительной власти.

Поэтому руководство министерства 
ознакомилось с тем, как обстоит дело 
в этой сфере в других регионах стра-
ны. Как сказала министр образования 
и науки Наталья Семенова, например, 
в Татарстане существует отдельный 
департамент, занимающийся вопро-
сами научных организаций. Два депар-
тамента со схожими задачами есть и 
на федеральном уровне.

- Мы решили создать отдел научно-
технической политики в структуре 
министерства. Пока замахнулись 
только на отдел, а не на департамент. 
В отделе мы видим небольшое коли-
чество сотрудников, - озвучила проект 
Наталья Семенова.

Несмотря на то, что в отделе будут 
пока работать только четверо сотруд-
ников, задачи перед ними поставлены 
большие. Им нужно будет разработать 
систему рейтингования научных со-
трудников, проанализировать список 
научных организаций (их в регионе 
18, включая вузы) и обсудить точки 
взаимодействия с профессиональным 
сообществом.

Научная повестка на этом не была 
исчерпана. Сергей Морозов призвал 
собравшихся привлекать как можно 
больше усилий по возвращению на 
малую родину ульяновцев, отучивших-
ся в университетах других городов. 
Вместе с тем будут работать еще и 
с учащимися. Для взаимодействия 
с ними губернатор поручил создать 
молодежное землячество. Первым оно 
появится в Москве, дальше возможно 
расширение на Санкт-Петербург.

Новогодний подарок 
бюджетникам

Прямо на аппаратном совещании 
Сергей Морозов подписал указ о по-
вышении заработной платы с 1 января 
следующего года восьми категориям 
бюджетной сферы.

Министр финансов Екатерина Буц-
кая привела точные цифры, кому и на 
сколько будет увеличено денежное до-
вольствие. Так, оплата труда будет про-
индексирована у работников культуры на 
6,5%, тренеров-преподавателей допол-
нительного образования на 5,8%, препо-
давателей и мастеров производственно-
го обучения - 4%, врачей и работников, 
имеющих высшее медицинское обра-
зование, - 29%, а также у среднего ме-
дицинского персонала - 12%, младшего 
медицинского персонала - 40%, работ-
ников социального обслуживания - 34% 
и педагогов, оказывающих социальные 
услуги детям-сиротам, - 7,3%.

Губернатор отметил, что область 
таким образом станет одним из первых 
регионов, где будут исполнены указы 
президента Владимира Путина в части 
повышения благосостояния работни-
ков социальной сферы.

- Заработные платы педагогов об-
щеобразовательных и дошкольных 
учреждений уже достигли установ-
ленной главой государства планки. С 
1 декабря заработная плата выросла 
у преподавателей и мастеров произ-
водственного обучения областных ор-
ганизаций на 12,5 процента, - сказала 
первый заместитель председателя 
правительства Екатерина Уба.

На повышение зарплат будет до-
полнительно направлено 1 миллиард 
200 миллионов рублей из областного 
бюджета. Глава области отдельно 
предостерег руководителей муници-
палитетов от перераспределения этих 
средств на другие цели. «Сразу лиши-
тесь должности», - сказал губернатор.

Подготовил Марк КрольсКий 

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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6 декабря  ►
Делегация Ульяновской области принимала участие в между-
народном форуме «Транспорт России», проходящем в Москве. 
На встрече Сергея Морозова с президентом РЖД Олегом 
Белозеровым подтверждены договоренности о продолжении 
реконструкции Центрального железнодорожного вокзала. 
С министром РФ Михаилом Абызовым обсудил инициативу 
Ульяновской области по внедрению чек-листов в рамках ре-
формы контрольно-надзорной деятельности. 

7 декабря  ►
Торговая компания «X5 Retail Group» планирует расширять 
свою сеть на территории Ульяновской области, поэтому ей по-
требуются новые сотрудники. Вопросы создания новых рабочих 
сетей обсуждались с директором по взаимодействию с орга-
нами государственной власти Станиславом Наумовым. Про-
ведены переговоры с чрезвычайным и полномочным послом 
Японии в РФ Тоехисой Кодзуки и представителями японских 
компаний, заинтересованных в сотрудничестве с регионом.

8 декаб  ► ря
Ульяновск вошел в число городов, где появилось пространство 
для коллективной работы «Точка кипения». Губернатор участво-
вал в пленуме областного совета ветеранов, где принимались 
решения по итогам прошедшего в Москве съезда.

9 декабря  ►
Субботний день губернатор провел в Николаевском районе. 
В Топорнине и Головине участвовал в церемонии пуска газа, 
в Николаевке провел совещание по обеспечению сельских 
территорий автобусами.

10 декабря  ►
Неделя духовности и добрых дел завершилась днем памяти небес-
ного покровителя Симбирска Андрея Блаженного. В торжественных 
мероприятиях по этому поводу принял участие глава региона. 

11 декабря  ►
Наука, образование, соцсфера, добровольчество и волонтер-
ство были предметами обсуждения на аппаратном совещании. 
Вторую половину понедельника губернатор посвятил вопросам 
газификации Сурского района.

12 декабря  ►
Внедрение регионального стандарта конкуренции обсуждалось 
на заседании координационного совета. В нем принимали 
участие заместитель руководителя ФАС России Сергей Пузы-
ревский и Сергей Морозов.

лидия Пехтерева
Продам заголовок: «МОК - как он мог!».

светлана опенышева
@openysheva

Наши студенты вышли в финал чемпионата 
мира по программированию! От всей души 
поздравляем! Мы ждали эту победу! Несмо-
тря на большую конкуренцию, команде УлГТУ 
удалось обойти своих соперников. Наши 
финалисты: студент 5-го курса Евгений Кон-
дратьев, студент 4-го курса Даниил Горшков 
и студент 1-го курса Павел Волков.

Елена скворцова
Скоро Новый год! 

Еще есть время изба-
виться от ненужных ве-
щей, людей, которые 
вас не ценят, долгов, 
нелюбимой работы и 
всего остального.

Михаил Монин
Напротив перинатального 

центра открыли цветочный ма-
газин. Плакат «С Днем матери!», 
на мой взгляд, круглый год там 
должен быть.

Андрей Тигин
@gosteh73

13, 20 и 27 декабря в городских 
и районных инспекциях Гостех-
надзора пройдут дни открытых 
дверей по вопросам предостав-
ления госуслуг по регистрации 
внедорожных мототранспортных 
средств, а также правилах допу-
ска к эксплуатации.

Алла Акимова 
Федерация хоккея с мячом Рос-

сии (ФХМР) ведет переговоры с 
китайской стороной о включении 
бенди в программу Олимпиады-
2022, которая пройдет в Пекине. И 
что-то мне подсказывает, что пере-
говоры пройдут успешно.

Дарья Косаринова
@bruzhenitsa

Тестировали се-
годня снежколеп. 
Оказалось, что по 
старинке оно как-то 
эффективнее.
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оксана Арбузова
Долгожданное открытие лыжного сезо-

на. Правда, снега еще мало, местами на 
лыжне можно увидеть землицу. Но люби-
телей это не останавливало, желающих 
покататься в парке было предостаточно.
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Несут не только свет, но и ценные знания

Каникулы - это не только отдых для школьников, но и повод 
для волнения взрослых: ребенок больше времени проводит 
без присмотра родителей и педагогов. В преддверии новогод-
них каникул энергетики напоминают школьникам о правилах 
безопасности в обращении с электричеством. 

В течение всего года сотрудники филиала ПАО «МРСК Волги» 
(входит в группу «Россети») - «Ульяновские распределительные 
сети» проводят уроки по профилактике детского электротравма-

тизма, большинство из которых проходят именно перед началом 
зимних или долгих летних каникул. На сегодняшний день в области 
уже прошло больше 420 уроков в общеобразовательных учрежде-
ниях - школах, детских садах, а также оздоровительных лагерях. 

Во время уроков энергетики обязательно напоминают ребя-
там о правилах электробезопасности, предостерегают от игр и 
необдуманных поступков вблизи энергообъектов. Такие занятия 
уже стали традицией во многих школах области, которые из года 
в год с удовольствием принимают у себя специалистов «Улья-
новских РС». Преимущественно уроки носят характер беседы с 
игровыми элементами, нередко энергетики проводят для ребят 
викторины и конкурсы. Свой рассказ специалисты иллюстрируют 
красочной презентацией и плакатами, а на память о важном уроке 
у ребят остаются буклеты, в которых перечислены все основные 
правила.

Энергетики призывают родителей и педагогов проявлять 
бдительность и внимание в вопросах детской безопасности. 
Не забывайте объяснять детям, что электричество, а тем более 
электроустановки любого напряжения могут быть опасны для 
жизни. Расскажите детям о правилах обращения с электричеством 
и необходимости соблюдения мер предосторожности вблизи 
энергообъектов:

И не забывайте, что взрослым необходИмо не только знать основные правИла 
электробезопасностИ, но И постоянно напомИнать о нИх детям.

4 нельзя открывать двери трансформаторных подстанций, 
проникать на территорию подстанций и трансформаторных бу-
док, пытаться залезть на опоры ЛЭП и подходить к оборванному 
и лежащему на земле проводу ближе чем на 8 - 10 метров;
4 нельзя использовать палку для селфи рядом с электрообо-
рудованием и линиями электропередачи; 
4 нельзя играть в спортивные и любые другие игры вблизи 
линий электропередачи и других энергообъектов;
4 нельзя залезать на опоры линий электропередачи;
4 нельзя тянуть вилку из розетки за провод, пользоваться 
бытовыми электроприборами мокрыми руками и пользоваться 
неисправными электроприборами;
4 ОСОБеннО  осторожными в период новогодних каникул 
нужно быть с елочными гирляндами и электрическими укра-
шениями. 
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В Новый год с природным газом
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Как известно, под Новый 
год всегда дарят подарки. 
Вот и в этот раз по ставшей 
уже доброй традиции 
жители сел Николаевского 
района области  
получили возможность 
пользоваться  
природным газом.  
Это стало возможно 
в рамках программы 
«Газификация регионов 
РФ ПАО «Газпром» 
(инвестор - ООО «Газпром 
межрегионгаз»)  
на территории региона. 

Наталья Бердова живет в селе 
Топорнино, что в Николаевском 
районе, уже больше двадцати лет. 
Приехала в Ульяновск из Узбеки-
стана.

- Мне есть с чем сравнивать, 
жизнь с газом легче и комфортнее, 
не надо заготавливать дрова, то-
пить печку. Конечно, радость боль-
шая, ведь здесь, в селе, прихода 
газа нам пришлось столько ждать, 
- говорит Наталья Александровна.

Но наконец-то и для жителей 
Топорнино наступил долгожданный 
праздник. Специалисты ООО «Газ-
пром газораспределение Ульяновск» 
ввели в эксплуатацию межпоселко-
вый газопровод в Николаевском 
районе. Его общая протяженность 
составляет 26,1 км, он построен по 

программе Газификация регионов 
ПАО «Газпром». Для обеспечения 
бесперебойного газоснабжения по-
требителей установлено 6 блочных 
газорегуляторных пунктов. 

- Наряду с крупными инве-
стиционными проектами, ко-
торые выполняет сегодня ПАО 
«Газпром», такими, как «Сила 
Сибири», «Южный» и «Северный 

поток», продолжается и реали-
зация программы «Газифика-
ция регионов» РФ. Газификация 
является пятым национальным 
проектом, об этом неоднократно 
говорил наш президент Владимир 
Путин. И сегодня в Николаевском 
районе более 460 домов получи-
ли возможность подключиться к 
системе газоснабжения, - сказал 
на торжественной церемонии 
пуска газа генеральный дирек-
тор ООО «Газпром межрегион-
газ Ульяновск» и ООО «Газпром 
газораспределение Ульяновск» 
Владимир Камеко.

Благодаря новому межпосел-
ковому газопроводу будет обе-
спечена поставка природного газа 
не только в Топорнино, но и в два 
других села района - Головино и 
Тепловку. Строительство внутри-
поселковых газопроводов общей 
протяженностью 29,8 км в селах 
завершено.

Не остались без подарков и те, 
кто непосредственно осущест-
влял газификацию Николаевско-
го района. Благодарственными 
письмами от имени губернатора 
Ульяновской области Сергея 
Морозова были награждены со-
трудники филиала ООО «Газпром 
газораспределение Ульяновск» в 
р.п. Новоспасское: мастер Ново-
спасского эксплуатационного 
газового участка Жумабай Ба-
банкулов, электрогазосварщик 
4-го разряда Константин Костин, 
слесарь по эксплуатации и ре-

монту подземных газопроводов  
4-го разряда Николай Чекмарев 
и слесарь по эксплуатации и 
ремонту газового оборудования  
5-го разряда Равиль Абязов.

- Строительство газовых сетей 
легко не дается - то погодные 
условия, то другие подводные кам-
ни неожиданно возникают. Но за 
десять лет, что работаю мастером 
в газовом хозяйстве, я научился 
преодолевать все трудности, тем 
более когда видишь результат, 
как люди радуются приходу газа, 
- рассказал один из награжденных 
Жумабай Бабанкулов.

В селах газовики продолжат 
работы по подключению внутри-
домового газового оборудования 
и будут инструктировать жителей 
о правилах безопасности. В на-
стоящее время специалисты ООО 
«Газпром газораспределение Улья-
новск» и ООО «Газпром межрегион-
газ Ульяновск» проводят кампанию 
по заключению договоров на тех-
ническое обслуживание и поставку 
газа. Это, безусловно, позволит 
создать комфортные условия для 
жизни сельчан.

- Мы давно уже живем в двад-
цать первом веке, и у нас не долж-
но быть различий между городом 
и деревней по качеству жизни. Я 
имею в виду в первую очередь бла-
га, которые нас сопровождают, - 
это тепло, вода, дороги, газ, - ска-
зал на торжественной церемонии 
губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов.

за успешное выполнение работ по газификации николаевского   
района благодарственным письмом от губернатора был награж-
ден слесарь николаевского ЭГУ новоспасского филиала ООО 
«Газпром газораспределение Ульяновск» Равиль Абязов.

В понедельник были названы самые доб-
рые города страны. Первое место было 
отдано Санкт-Петербургу, второе - Казани, 
третье - Ульяновску. Такой рейтинг стал 
итогом «Марафона добрых дел», старто-
вавшего в марте этого года и иницииро-
ванного Общественной палатой России.

Ульяновск  
взял «бронзу»  
за доброту
Анастасия ГАйнУТдИнОВА

Как отмечают организаторы акции, жите-
ли именно этих городов провели наиболее 
масштабные экологические мероприятия с 
наибольшим социальным эффектом. В рамках 
марафона было организовано более четырех 
тысяч субботников, более трех тысяч акций 
по сбору вторсырья и утилизации опасных от-
ходов, порядка одной тысячи благотворитель-
ных сборов для приютов бездомных животных 
и более 500 акций по введению раздельного 
сбора мусора во дворах многоквартирных до-
мов. Всего в марафоне участвовали более 100 
тысяч человек из 1 600 населенных пунктов 
страны. По словам инициатора проекта, члена 
ОП РФ Елены Суторминой, акция показала, 
что люди перестали быть равнодушными к 
окружающей среде. 

В числе осуществленных инициатив наших 
земляков - акция «Чистый берег» в карьере Но-
воульяновска, проверка работы пунктов сбора 
вторсырья, сбор гуманитарной помощи детям 
Донбасса и передача книг пострадавшей от по-
жара библиотеке в Архангельской области.

Ульяновск оказывается в числе лидеров 
проекта не впервые: в прошлом году наш го-
род занял седьмое место. В ближайшее вре-
мя организаторы представят рейтинг самых  
добрых сел страны.



Народная линия

Телефон «народной линии» 30-17-00, адрес для писем: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, электронная почта: glavrednarod@mail.ru. 

Сергей Морозов поручил переформатировать работу комиссий по адресной помощи в Ульяновской области.  ►
Губернатор выступил против профессиональных просителей, которые постоянно обращаются в комиссию.

вопрос - ответà
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Дедам Морозам вход воспрещён?

ведующая детским садом № 244  
г. Ульяновска Елена Олейникова 
при этом отмечает:

- У нас таких запросов от роди-
телей еще не было. Им нравится, 
когда наши воспитатели играют. 

Для утренников в группах детей 
раннего возраста воспитатель на-
ряжается на глазах у детей, чтобы 
малыши не боялись. В группах 
постарше в сад «приходит» Дед 
Мороз.

Примерно об этом же - актив-
ном использовании творческого 
потенциала педагогического кол-
лектива - просили Новосибирские 
чиновники руководителей дет-
садов своего города, сообщает 
«Российская газета». Заведующие 
получили от городских чиновников 
настоятельную рекомендацию: не 
приглашать на новогодние утрен-
ники артистов в костюмах Деда 
Мороза. Среди причин значились 
и финансовые: незачем тратить-
ся на аниматоров. В противном 
случае родители опять начнут 
жаловаться на новогодние побо-
ры. Но при этом в департаменте 
образования мэрии Новосибирска 
подчеркнули: ни о каком запрете 
речи не идет.

У наших соседей в Самарской 
области сделали акцент на том, что 
в законном русле для проведения 
праздника и сбора на это средств 
с родителей требуется заключение 
специальных договоров и, соот-
ветственно, письменное согласие 
каждого взрослого представителя 
ребенка. Вероятно, техническая 
сторона вопроса смутила самар-
цев, поэтому было решено: при-
глашать Деда Мороза и Снегурочку 

со стороны за деньги родителей, 
как это делалось ранее, не плани-
руется. При этом в мэрии сообщи-
ли, что утренники в детских садах 
пройдут в любом случае.

Категорически не планируют 
приглашать артистов на новогод-
ние утренники в Якутске. Не зовут 
профессионалов и в большинстве 
детсадов Хабаровска. При этом, 
чтобы провести праздник силами 
артистов местного ТЮЗа, родители 
школьников края должны заплатить 
по 400 рублей с человека.

В ростовских детсадах воспита-
тели просят родителей поставить 
на листе бумаги подпись «за Деда 
Мороза», если они непременно хо-
тят пригласить на утренник «глав-
ного новогоднего гостя». Ведь в 
штате Деда Мороза нет - значит, он 
посторонний. А к подаркам, кото-
рые он достанет из мешка, должны 
быть сертификаты качества. Впро-
чем, в отделе образования Совет-
ского района Ростова-на-Дону по-
яснили, что дело не в посторонних 
людях, а в законе об образовании, 
статья 101-я которого налагает 
полный и безоговорочный запрет 
на взимание денежных средств с 
родителей.

Анастасия ГАйнутдиновА

Сразу в нескольких 
регионах страны Деда 
Мороза могут не пустить 
в детские сады. По сути, 
главный новогодний 
волшебник стал жертвой 
борьбы с коррупцией, и 
касается это лишь дедушек 
«со стороны» - актеров или 
аниматоров, приглашенных 
на утренник. Поэтому 
здравомыслящие родители 
и заведующие уверены 
- шума здесь гораздо 
больше, чем реальной 
угрозы празднику. 

Сразу стоит отметить - в Улья-
новске дедушки в опалу не попали. 
По данным городского управления 
образования, в этом году во всех 
детских садах силами педколлек-
тивов будут организованы ново-
годние утренники без каких-либо 
затрат со стороны родителей. 
Если же сами родители с этим не 
согласны, они могут пригласить 
для своих детей аниматоров, ни-
кто этого не запрещает. Но никак 
не вместо детсадовского утрен-
ника, а дополнительно к нему. За-

Железнодорожный вокзал 
«Ульяновск-Центральный»  
отремонтировали очень хорошо. 
Но остался вопрос: будет ли ре-
конструирована привокзальная 
гостиница, ведь она тоже явля-
ется визиткой города? Слышал, 
что еще построят тоннель для 
выхода на платформу.

виталий Пименов, ульяновск

Комментирует министр промыш-
ленности, строительства, ЖКК и 
транспорта Ульяновской области 
Дмитрий Вавилин: 

- На совещании, которое прошло 
20 ноября, между губернатором 
Ульяновской области и началь-
ником Куйбышевской железной 
дороги, подписано соглашение о 
взаимодействии и сотрудничестве 
в сфере развития транспортной 
инфраструктуры. По предложению 
правительства региона в целях улуч-
шения обслуживания пассажиров 
планируется продолжить работы 
по модернизации вокзального ком-
плекса «Ульяновск-Центральный».

Запланировано строительство 
тоннеля для выхода пассажиров на 
третью пассажирскую платформу 
с применением современных тех-
нических решений и соблюдением 
всех требований к обслужива-
нию маломобильных пассажиров. 

Строительство планируется вести 
за счет средств ОАО «РЖД». На 
третьем этапе развития железно-
дорожного вокзального комплекса 
намечена реконструкция здания 
гостиницы с привлечением регио-
нальных инвесторов.

В целях улучшения транспортно-
го обслуживания населения пла-
нируем проработать совмещение 
функций железнодорожного и ав-
товокзалов с размещением на же-
лезнодорожном вокзальном ком-
плексе «Ульяновск-Центральный» 
касс автоперевозчиков внутриго-
родских и междугородных марш-
рутов, организацией мест посадки/
высадки пассажиров. 

Следующее направление взаи-
модействия - туризм. Будут реали-
зованы совместные мероприятия 
по организации работы и популя-
ризации размещенного на вокзале 
музея истории Волго-Камского 
региона Куйбышевской железной 
дороги - филиала ОАО «РЖД». 
Проработаем вопросы проведения 
здесь социально-культурных, тури-
стических и иных мероприятий как 
для ульяновцев, так и для гостей.

Мы не оставляем без внимания 
и прилегающую территорию. Так, в 
настоящее время совместно с адми-
нистрацией Ульяновска прорабаты-
вается проект развития застроенной 
территории в границах ул. Локомо-
тивной и ул. Диспетчерской. 

Вокзал для всех



Проблемы и решения

За 2017 год российские поисковики нашли на местах боев останки более 17 тысяч советских солдат   ►
и офицеров. Из них у 769 удалось установить имена и судьбы. 
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Такая привычная  
хорошая жизнь
Егор ТИТОВ

Очередь на кассе в супермаркете. Люди немного 
нервничают, хотя стоят всего несколько человек.

Да, во времена застоя такое «столпотворение» 
ни у кого язык бы не повернулся назвать очередью. 
Прошло десятилетие, настали девяностые, и тол-
пы из магазинов смело, словно ветром. Причина 
произошедшего была известна всем и вполне соот-
ветствовала поговорке: «Видит око, да зуб неймет». 
Товарное изобилие было, а вот денег у людей, чтобы 
его купить, стараниями реформаторов из тогдашнего 
правительства страны не было.

Вот и приходилось людям только ходить возле 
витрин с икрой и салями и облизываться на эти 
гастрономические изыски. Хотя почему только об-
лизываться? Был один день, когда появлялись на 
столах граждан яства и разносолы, которые в будние 
дни мало кто мог себе позволить. Этот день называл-
ся Новый год.

Очередь понемногу двигается, еще один человек 
покидает ее ряды и отправляется по своим делам. 
Передо мной остаются двое. Поневоле заглядыва-
ешь, что лежит в корзинках у покупателей. Банка 
консервированной кукурузы и крабовые палочки. 
Хозяйка, верно, собирается сделать один из самых 
популярных новогодних салатов. И неважно, что до 
праздника остался почти месяц.

У девушки в корзине лежит бутылка шампанского. 
Подслушивать, конечно, нехорошо, но вместе же и 
рядом стоим. Из телефонного разговора становится 
понятно, что она хочет встретиться со своей подруж-
кой, с которой давно не виделась. Почему бы и нет, 
разве нужен другой повод?

И в ожидании у меня мелькает мысль в голове: ведь 
всего каких-то лет двадцать назад такая картинка 
показалась бы картинкой из счастливой заграничной 
жизни. Ее видели только на экранах телевизоров в за-
падных клипах и американских фильмах в ту же самую 
новогоднюю ночь. В ночь, когда на столах стояли тра-
диционные салаты «Оливье» и из крабовых палочек, 
нарезка из сыра, колбас и фруктов, в духовке грелось 
мясо с привычным гарниром в виде картофеля, в хо-
лодильнике остывали шампанское и безалкогольные 
лимонады для публики помладше. 

Большая часть из этих продуктов в девяностые 
просто-напросто была недоступна для повседневно-
го потребления. Жареная картошка да макароны - вот 
была основная пища в государстве, пережившем 
дефолт и кризис 1998 года. И, конечно же, соленья, 
которые скрашивали скудный стол. О свежих огурцах 
и помидорах зимой почти и не помышляли.

А какие были магазины! Около продуктового на 
улице Кирова постоянно стоял трактор, откачиваю-
щий воду из подвала. Теперь в этом помещении обо-
сновался супермаркет - этот атрибут хорошей жизни 
до двухтысячных годов тоже можно было видеть в 
иностранных фильмах или в поездках в Москву, и про-
блемы с затоплением подвала почему-то сами собой 
испарились. Да и супермаркеты из тех самых атрибу-
тов превратились во вполне привычную вещь. 

Сейчас, кажется, что они существовали всегда 
и всегда в них можно было купить все, что душе и 
желудку угодно. И совсем не надо дожидаться ново-
годних праздников. А так буднично, в любой день.

Уже расплачиваясь, я пообещал себе, что в ново-
годнюю ночь обязательно подниму бокал за нашу 
привычную хорошую жизнь. И за продовольственное 
изобилие, которое можно купить не только в ново-
годнюю ночь.
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Игорь УЛИТИН

Потомкам красноармейца 
Егора Забродина, погибшего  
в боях Великой 
Отечественной, не разрешают 
вписать имя родственника  
на памятную плиту  
на его родине  
в Базарном Сызгане.

«На Север Не Сам 
проСилСя…»

В редакцию «Народной» пришло пись-
мо от жительницы Подмосковья Галины 
Воробьевой. Ее бабушка, мама и двое 
дядьев - все Забродины - до 1930 годов 
жили в Базарном Сызгане. Но в период 
сталинских репрессий семью признали 
кулаками и сослали в Архангельскую 
область в Пинежский район. Реабилити-
ровали их только в 1992 году. 

Оттуда же, из Архангельской области, 
дядя Галины Егор Забродин был призван 
на войну. Его брат Петр чуть позже ушел 
на войну уже из Куйбышевской области. 
Вернулся с фронта только один из бра-
тьев Петр Семенович. Домой пришел с 
двумя наградами и с тяжелым ранением, 
от которого довольно скоро и умер. Про 
второго дядю Егора Семеновича Галина 
Воробьева пишет так: «Я искала его 
больше 50 лет. И нашла под Киевом. Как 
оказалось, он погиб смертью храбрых». 

Наша читательница рассудила так: 
если ее дядя уроженец Базарного Сызга-
на, значит, имеет право быть вписанным 
на Плиту памяти местного мемориаль-
ного комплекса. С этой просьбой она 
обратилась к руководству Базарносыз-
ганского района. Однако, как пишет 
Галина Воробьева, в администрации 
муниципального образования ей отве-
тили, что раз Егор Забродин призывался 
не из Базарно-Сызганского РВК, то и на 

мраморных плитах с именами погибших 
земляков он значится не будет. «Но ведь 
мой дядя на Север не сам просился. А 
погиб за Родину - и за Базарный Сызган, 
и за Архангельск», - пишет нам Галина 
Воробьева.

СНачала КНига,  
потом плита

Чтобы выяснить, насколько законным 
был отказ муниципальных властей, мы 
обратились в совет ветеранов Ульянов-
ской области. Нас ждали два разных 
ответа от составителей Книги памяти. 
Секретарь редакционной коллегии Книги 
памяти Кэтдус Мухаметшин рассказал, 
что к концу 2018 года планируется начать 
работу над составлением очередного 
тома Книги памяти погибших в Великой 
Отечественной войне: 

- Сейчас у меня лежит около 200 за-
явлений от людей, чьи родственники, 
имевшие отношение к Ульяновской об-
ласти, погибли на фронте. К сентябрю 
2018 года мы планируем закончить рабо-
ту над Книгой памяти «афганцев» и тогда 
будем систематизировать информацию 
из этих заявлений. Если имя человека 
будет опубликовано в Книге памяти, то 
местные власти обязаны будут вписать 
его на памятную плиту. Специально для 
этого там оставляют место. Главное, 
чтобы родственники погибших смогли 
предоставить нам подтверждающие до-
кументы. А что касается того, откуда был 
призван человек, то, например, состав-
ляя книгу об «афганцах», мы вписываем 
всех: и кто был призван из наших военко-
матов, и кто родился у нас в области. 

Однако мнение Кэтдуса Мухаметшина 
расходится с тем, что нам озвучила от-
ветственный секретарь Книги памяти 
«Детство, опаленное войной» Галина 
Андреева. Она считает, что если человек 
призывался из Архангельской области, 
то в Книге памяти он должен быть про-
писан там. И на памятных плитах, соот-
ветственно, тоже. 

- И вообще такое решение принимает-

ся на уровне муниципалитета, - ответила 
Галина Ивановна. 

Что ответил муниципалитет, мы уже 
знаем - призывался не у нас, значит, не 
наш. 

и матроСов Не НаШ?
Давайте вспомним - Александр Ма-

тросов тоже призывался не из Улья-
новской области. Он вообще, согласно 
официальной биографии, провел у нас 
в регионе всего несколько лет: родился 
в Украине, был в Ивановском детском 
доме, потом в Саратове, а призвали на 
войну его из Башкирии. Но ведь никто не 
говорит, что Александр Матросов не наш 
герой. Или, если говорить про Базар-
ный Сызган, можно вспомнить Василия 
Авдеева - героя-партизана. Он тоже на 
войну ушел не из родного поселка, но 
его помнят и чтут. 

Да, Егор Забродин не был награжден 
звездой Героя. Он получил только ме-
даль «За отвагу». На сайте «Память на-
рода» есть снимок наградного листа, в 
котором говорится, за что именно он ее 
получил. Так вот рядовой Егор Забродин, 
уроженец Базарного Сызгана, был на-
гражден за участие в захвате плацдарма 
при форсировании Днепра - одной из 
самых ужасных человеческих мясорубок 
Великой Отечественной. На том же сайте 
можно найти информацию о месте ги-
бели и захоронения красноармейца За-
бродина - убит под Полтавой, похоронен 
в Черкасской области Украины. Источник 
всей этой информации Центральный ар-
хив Министерства обороны РФ - вернее 
источника и быть не может. 

Надеемся, что до чиновников наша 
мысль дойдет, и они все-таки придут к 
выводу, что уроженец Базарного Сызга-
на, репрессированный, но не затаивший 
ненависть к Родине, а вставший в ряды 
ее защитников, достоин того, чтобы 
числиться в мраморном списке памяти 
в родном поселке, потому что Егор За-
бродин сражался за Родину - и за Архан-
гельск, и за Базарный Сызган. 

В любом споре про нашу жизнь найдется тот, кто 
скажет: «Ну что хорошего Путин сделал для России?!». 
Удивительно, какая короткая память бывает у людей. 
«Народная» открывает новую рубрику о событиях, 
людях, привычках, быте из недавного двадцатилетне-
го прошлого. О нас с вами. Кстати, ее автором может 
стать любой читатель. 

Другое времяà

Он сражался за Родину 
Ф
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Путин снова пойдёт     в президентыВ течение 2017 года Владимира Путина 
регулярно спрашивали,  
собирается ли он идти на выборы  
президента России в следующем году. 
Интрига продержалась почти год:  
на праздничном митинге 6 декабря  
по случаю 85-летия ГАЗа действующий  
глава государства объявил  
о готовности идти на новый срок.

То, чего Так долго ждали
Намеки и недомолвки по поводу 

участия Путина в будущих выборах 
остались позади - он участвует.

«Действительно, лучшего места и 
лучшего повода для объявления об 
этом, наверное, нет. Спасибо вам за 

поддержку, я буду выдвигать свою 
кандидатуру на должность президента 
Российской Федерации», - заявил он, 
обращаясь к работникам легендарного 
предприятия.

Заявление Владимира Путина об 
участии в президентских выборах сле-
дующего года поднимет планку изби-

рательной кампании. Об этом заявила 
Валентина Матвиенко. «Это двойная 
ответственность быть президентом 
России в той международной ситуации, 
которая сложилась сегодня. Владимир 
Владимирович Путин считается одним 
из главных политических лидеров в 
мире. И это важно для кандидата в 

умерших     родившихся (чел.)



Где хранится  
последний 
флаг СССР
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Путин снова пойдёт     в президенты
президенты России», - считает спикер 
Совета Федерации.

- Решение Путина принять участие 
в выборах главы государства весной 
2018 года важно для будущего страны, 
- сказал губернатор Ульяновской об-
ласти Сергей Морозов. По его словам, 
какие бы проблемы ранее ни вставали 
перед страной, Путин эффективно 
решал их.

- Значимо, что решение баллотиро-
ваться на новый срок Владимир Влади-
мирович сообщил именно на встрече 
с работниками ГАЗа в Поволжье. При-
волжский федеральный округ всегда 
славился промышленными предприя-
тиями, и наша область не исключение. Я 
считаю, что Владимир Путин уже вошел 
в историю как инициатор возрождения 
российской промышленности и новой 
индустриальной революции. Мы пом-
ним, как вместе возвращали «Авиаста-
ру» звание флагмана отечественного 
авиастроения, как вместе ставили на 
колеса УАЗ, как создавали крупнейшее 
в стране станкостроительное произ-
водство, как буквально за 10 лет мы 
смогли под его руководством заросшее 
поле в Заволжье превратить в площад-
ку с современными предприятиями. 
Продолжение этого курса, я считаю, 
добрый знак для ульяновцев, - сказал 
Сергей Морозов.

«Кандидат от всех»
Заявление Путина можно считать не-

формальным началом избирательной 
кампании. Хотя, конечно, официальное 
ее открытие еще впереди. Сегодня, в 
среду, Совет Федерации должен при-
нять решение о назначении выборов. 
После этого кандидаты, которые будут 
выдвигаться от партии или самостоя-
тельно, должны пройти регистраци-
онные процедуры в ЦИК. По закону 
кандидаты от парламентских партий не 
собирают подписи, приносят докумен-
ты и проходят регистрацию. Кандидаты 
от непарламентских партий должны 
собрать 100 тысяч подписей своих 
сторонников, а самовыдвиженцы -  
300 тысяч. После этого ЦИК проверяет 
все материалы и принимает решение о 
регистрации кандидата или отказе.

Открытым пока остается вопрос, 
будет ли Путин выдвигаться от пар-
тии. Хотя Дмитрий Медведев и заявил 
недавно, что «Единая Россия» готова 
поддержать кандидатуру действующего 
президента. Это подтвердил и лидер 
фракции «Единой России» в Госдуме 

Сергей Неверов, который назвал заяв-
ление Владимира Путина о намерении 
участвовать в президентских выборах 
в 2018 году замечательной новостью. 
«Мы этого ждали. Мы поддерживали 
политику, которую проводил наш прези-
дент, а сейчас с еще большей энергией 
будем это делать», - отметил он.

Однако если Путин решит не опи-
раться на партийный ресурс, ему пона-
добится собрать 300 тысяч подписей в 
свою поддержку, что, по мнению многих 
экспертов, не составит для его предвы-
борного штаба больших трудностей.

Поддержал решение Владимира 
Путина выдвигаться кандидатом в пре-
зиденты России и секретарь региональ-
ного отделения партии «Единая Рос-
сия», председатель Законодательного 
собрания области Анатолий Бакаев. 
«Считаю, что сегодня Владимир Вла-
димирович - единственно возможный 
и необходимый России президент. На-
стоящий лидер нации, объединяющий 
вокруг себя все конструктивные силы. 
Поэтому полностью поддерживаю его 
решение и вместе с коллегами по пар-
тии «Единая Россия» сделаю все для его 
победы. Уверен, так же поступят мои 
земляки. Ульяновская область поддер-
жит Владимира Путина!» - прокоммен-
тировал решение главы государства 
парламентарий.

По мнению председателя ассоциации 
ТОС Владимира Сидорова, то, что такое 
решение было принято на встрече с 
рабочими старейшего автомобиль-
ного завода страны, симптоматично, 
с точки зрения ментальности Путина. 
Тем самым он продемонстрировал, 
что является народным президентом и 
идет на выборы от народа. Среди до-
стижений Владимира Путина в качестве 
президента эксперт назвал поддержку 
развития местного самоуправления, 
поддержку движения ТОСов. В следую-
щем году в рамках проекта по форми-
рованию комфортной городской среды, 
инициированного президентом, ТОСам 
региона впервые будет выделено по-
рядка 50 млн рублей на благоустрой-
ство дворов.

Лучший бомбардир в истории улья-
новской «Волги», чемпион мира по 
хоккею с мячом Николай Афанасенко 
отметил, что основные фигуранты пре-
зидентской гонки в большинстве своем 
известны. «Фигуры, способной оказать 
серьезную конкуренцию Путину, среди 
них нет», - считает Афанасенко.

Надя АКУЛОВА

«Действительно, лучшего места и лучшего повода для объявления об   
этом, наверное, нет. Спасибо вам за поддержку, я буду выдвигать свою 
кандидатуру на должность президента Российской Федерации», - заявил 
Владимир Путин, обращаясь к работникам ГАЗа.

«ищите у тех, Кто снимал»
Что произошло в дальнейшем с государ-

ственным символом исчезнувшей с поли-
тической карты мира супердержавы, где он 
содержится, да и сохранился ли вообще? Пер-
вым делом обратились в Музей современной 
истории России (бывший Музей революции). 
Он по праву гордится великолепной, наверное, 
лучшей в стране, коллекцией знамен советских 
и иностранных. Но, как сообщила нам главный 
хранитель музея Валерия Каграманова, глав-
ного кремлевского флага в коллекции нет.

Наши собеседники, а это были ведущие 
сотрудники научных центров, даже гипотети-
чески не брались предположить, где может 
находиться искомый нами предмет. Но один 
из них на условиях анонимности предложил 
продолжить поиски у тех людей или организа-
ций, которые снимали главный флаг СССР.

Флаг сняли за десять минут
Флаг над кремлевской резиденцией главы 

государства меняли регулярно по самой про-
заической причине. За несколько месяцев ве-
тер с Москвы-реки легко приводил полотнище 
в негодность. Хотя на этот раз технологию все 
же нарушили.

По словам советника директора Федераль-
ной службы охраны доктора исторических наук 
Сергея Девятова, обычно при замене флага на 
короткий момент смены полотнищ выключается 
подсветка купола резиденции. 25 декабря 1991 
года этого сделано не было, и потому на редких 
видео или фотоснимках события отчетливо 
видны фигуры рабочих технической службы 
Кремля, менявших флаг. Их имена известны - 
Валерий Кузьмин и Владимир Архипкин. Неожи-
данно для себя они вошли в историю государ-
ства Российского. Вся процедура заняла около 
десяти минут. В 19 часов 45 минут над куполом 
президентской резиденции уже реял флаг Рос-
сии. Когда это произошло, под наблюдением 
охраны представители хозяйственных служб 
закрыли все выходы на купол, спустились вниз 
и составили акт о выполнении задания в одном 
рукописном экземпляре, который и был вместе 
с устным докладом представлен представителю 
хозяйственного управления президента России 
Виктору Савченко. Он, в свою очередь, доло-
жил главе администрации президента Юрию 
Петрову. Нетрудно догадаться, кому дальше по 
инстанции докладывал уже он. Вот и вся исто-
рия о снятии флага СССР. 

Флаг повесили вверх ногами 
Остается добавить, что воочию его видели 

(помимо непосредственных участников) очень 
немногие. День был будний - среда, погода 
стояла плохая, и Красная площадь оказалась 
почти пустой. Хотя кое-кто все же наблюдал. 
Например, известный репортер, много лет 
проработавший в кремлевском «пуле», увы, 
рано ушедший из жизни Борис Грищенко. 
Вот как вспоминал он об этом событии позже: 
«Флаг сняли 25 декабря 1991 года без всякой 
церемонии спустя 38 минут после того, как 
Горбачев обратился к народу с объяснением 

причин своей отставки. Около 5 минут крем-
левская цитадель стояла вовсе без флага, но 
вот в туманных сумерках непогожего дня в 
19.43 по московскому времени над Кремлем 
было поднято трехцветное полотнище россий-
ского стяга. Так буднично окончила существо-
вание советская империя, сердцем которой 
73 года оставался Кремль… В сумятице того 
вечера как-то забылась история, связанная 
с подъемом нового государственного флага 
над Кремлем. Как только полотнище триколо-
ра развернул ветер, кто-то из стоявших у окна 
третьего этажа главного корпуса в сердцах 
выругался: «Говорил же им, стервецам, как 
вешать. Ни черта не слушают!».

Оказалось, что флаг повесили вверх ногами. 
Снова послали за Кузьминым и Архипкиным… 
На требование своего начальства «немедлен-
но исправить ситуацию» ответили со всей про-
летарской прямотой: «Тебя это колышет, ты и 
полезай на крышу, под дождь»… В итоге после 
долгих препирательств исторический казус 
был исправлен. А я до сих пор жалею, что в тот 
вечер у меня не оказалось с собой заветной 
«пол-литры», за которую рабочие готовы были 
отдать последний главный флаг СССР».

точКу ставить рано
Выходит, ни у кого не нашлось заветной 

«пол-литры», чтобы выкупить у работяг 
главный флаг страны? Такое вполне могло 
произойти. Как вспоминает Сергей Девятов, 
настроения в обществе в ту эпоху были таки-
ми, что флаг СССР, пусть он даже из Москов-
ского Кремля, мало кого интересовал. Он 
вспоминает, каких огромных трудов стоило 
сотрудникам музея и коменданту Кремля 
сохранить, спасти документы и раритеты. 
Единственное, что смогли сделать, расска-
зывает Девятов, - вывезти фонды в музей-
заповедник «Горки Ленинские», где в одном 
из особняков разместили экспозицию. А это 
почти 40 тысяч мемориальных, аутентичных 
предметов, совершенно уникальные вещи, 
библиотека в 10 тысяч томов. И еще 29 тысяч 
единиц хранения, если брать с периодикой. 

С учетом неприятия в тот момент советских 
символов возникает еще одна версия развития 
событий. В конце восьмидесятых годов совер-
шенно случайно из беседы с одним крупным 
партийным деятелем довелось узнать, что 
флаг над кремлевской резиденцией делали из 
искусственного шелка. И в случае, если он при-
ходил в негодность, его просто сжигали в спе-
циальном помещении неподалеку от Кремля, в 
печке, в которой уничтожали особо секретные 
документы. Могла ли такая судьба постигнуть 
последний главный флаг СССР? Вполне.

Именно так, скорее всего, и произошло. И 
можно было бы на том поставить точку, если 
бы в последний момент не нашлись неравно-
душные люди, сообщившие в редакцию: флаг 
сохранился. Он находится в распоряжении 
частного лица, и пока мы не можем сказать, 
кто он. Но это пока. Надеемся, что у этого 
материала будет продолжение.

«Российская Федерация сегодня»,  
с сокращ.

Дата формальной кончины  
Союза Советских Социалистических 
Республик зафиксирована  
с документальной точностью -  
25 декабря 1991 года, 19 часов 35 минут. 
Именно в этот момент с флагштока 
над резиденцией президентов СССР и 
РСФСР в Кремле был начат спуск флага 
Советского Союза. Через несколько 
минут на его месте уже развевался  
российский триколор. 

25 декабря 1991 г., 19.45. Москва,   
Кремль. Над президентской резиденци-
ей поднят флаг новой России.
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Человек. Общество. Закон

МВД России и Минздрав начали борьбу с «черным» феназепамом. Феназепам - психотропный строго рецептурный препарат   ►
от навязчивых идей, фобий и др. Нелегальный «фен» используют как наркотик - участились случаи отравлений школьников. 
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Андрей ТВОРОГОВ

Конституция России кажется 
большинству граждан чем-то 
совершенно незыблемым.  
Однако за 24 года ее существования 
конституционный строй страны  
не раз и не два был под угрозой. 

В Уголовном кодексе РФ есть отдельная 
глава, которая посвящена конкретно престу-
плениям против «государственного строя и 
безопасности страны». Разберемся в них.

ГосизменА и шпионАж
Кажется, преступления этой категории 

далеки от простого обывателя - это что-то 
из мира разведки, контрразведки и агентов 
007. И все-таки только в 2014 - 2017 годах 
по этим статьям было осуждено несколько, 
казалось бы, простых, рядовых граждан. 

Дело в том, что они через СМС-сообщения, 
звонки и посты в Сети передавали третьим 
лицам информацию о, к примеру, пере-
мещениях техники. Некоторые, наверное, 
без умысла. А все-таки информация могла 
серьезно навредить России. 

Не следует делиться всем, что вы видите 
в социальных сетях, и отправлять об этом 
сообщения, особенно иностранным лицам. 
Станете шпионом, сами того не ведая, а мо-
жет быть, серьезно навредите стране.

Экстремизм и терроризм
Экстремизм описывается в УК сразу 

несколькими статьями - организация экс-
тремистского сообщества, организация 
экстремистской деятельности, собственно, 
призывы к осуществлению экстремистской 
деятельности, возбуждение ненависти или 
вражды. Зачастую экстремисты оказыва-
ются связаны с террористами, террор для 

них - это способ реализации экстремистских 
идей, а экстремистские идеи - способ найти 
исполнителей терактов.

О том, чем опасны экстремистские и терро-
ристические сообщества, как проходит вербов-
ка в них и чем это все заканчивается для членов 
ячеек, мы писали уже не раз, так что попросту 
напомним: любой репост или размещение экс-
тремистского сообщения - это уже преступле-
ние против конституционного строя. 

Будьте внимательны, аккуратны, бдитель-
ны и не подыгрывайте преступникам своими 
«кликами».

территориАльнАя 
целостность

Сепаратистские призывы, кажется, оста-
лись в 90-х - тогда движения по отделению 
от России, широко финансируемые из-за 
рубежа, возникали и на севере, и на юге на-
шей страны. Где-то такие призывы привели 
к настоящей катастрофе и большой крови 
- первая чеченская кампания, напомним, 
началась именно в целях восстановления 
конституционного строя. Массовый сепара-
тизм в России, последовавший за «парадом 
независимостей», остался в прошлом. Тем 
не менее единичные призывы к «отделению» 
остались. 

Призывы к отделению регионов от Рос-
сии - это серьезное, общественно опасное 
преступление. За «отделением» следуют 
кровь, хаос, раздор, бытовой ад. И, воз-
вращаясь к повестке 2017 года: призывы 
к якобы «возвращению» Крыма Украине в 
этой связи также следует расценивать как 
преступление против конституционного 
строя. Крым - Россия. Иное противоречит 
Конституции.

рАзГлАшение ГостАйны 
А ровно, как и утрата документов с ней, 

каждого жителя региона не касаются (досту-
па к ним нет), а касаются преимущественно 
военнослужащих. Тем не менее их в нашем 
регионе немало, поэтому еще раз напомина-
ем:  халатность по отношению к секретным 
документам, излишние разговоры за рюмкой 
- это не проступок или маленький грешок, а 
серьезное преступление против конститу-
ционного строя.

От кого защищают Конституцию?

Насильственный захват власти, 
вооруженный мятеж, диверсии, 
посягательства на жизнь  
государственного или  
общественного деятеля - эти  
преступления, к счастью, для  
России - экзотика. Не совершают 
их. Надеемся, так и будет.

Андрей ТВОРОГОВ

Можете себе представить:  
на улицы города 4 декабря 
вышли абсолютно все судеб-
ные приставы Ульяновска.  
Из центрального штаба  
на Азовской шли машина  
за машиной - в каждой по 4-5 
приставов-исполнителей  
и «сопровождение».  
Что за «большая охота»?

Оказывается, Федеральная 
служба судебных приставов объ-
явила рейд по всей стране «В Но-
вый год - без долгов». Результат 
не заставил себя ждать - за один 
вечер только наши ульяновские 
приставы обошли 1 067 должни-
ков! И взыскали 123 000 рублей. 
Помимо этого, было наложено  
42 ареста на имущество должников 
и составлено 18 протоколов об ад-
министративных правонарушениях 
по статье 5.35.1 КоАП РФ.

ночь темнА
Мокрый снег не прекращается 

уже несколько часов. Темно, хотя 
на часах только пять вечера. Рейд 
начинается в глубинах кабинетов 

«штаба». Туда стекаются приставы со 
всех участков города. Командир под-
разделения приставляет меня к На-
талье - опытному приставу, которая 
прошла и огонь, и воду. До отправки 
рейда успеваем поговорить.

Некоторые ее истории пугаю-
щие. Думаете, почему хрупким 
девушкам нужно «силовое сопро-
вождение»? В одной из квартир 
должники впустили взыскательниц 
в квартиру и захлопнули дверь - 

только чудо (ну или дипломатия) 
помогли избежать насилия. «Со-
провождения» не оказалось рядом. 
В другую квартиру заходили уже 
вместе, «оперативной группой», 
так должник ухитрился сам вы-
скочить из квартиры и запереть в 
ней приставов. Шутки шутками, а 
сидели до вечера!

А вот и машина. Едем в За-
свияжский район, говорят, самый 
тяжелый.

по трущобАм  
с ветерком

Вообще за каждым приставом 
обычно закреплена улица-две со 
всеми должниками на ней. Рейд 
же решили провести по-другому 
(по принципу «один за всех и все 
за одного»). То есть машина приез-
жает на улицу и все приставы - их 
это участок или нет - идут по всем 
адресам. Вернулись - поехали на 
следующую улицу.

С Натальей отправляемся на 
первый адрес, и здесь становится 
понятно, отчего эти участки счи-
тают «неблагополучными». Обще-
житие, построенное, кажется, еще 
в годы Гражданской войны (по 
крайней мере, выглядит именно 
так) стоит на удалении от больших 
дорог. В тамбуре стойкий запах 
спирта и чего-то еще. Чего-то, с 
чем каждый день сталкиваются 
сотрудники ППС, ПДН и, оказыва-
ется, приставы. Наспех покрашен-
ную дверь не открывают - идем к 
следующей квартире. Открывает 
мужчина в тельняшке.

- Вы Иванов Иван Иванович?
- Нет, моя мама сдавала кварти-

ру кому-то.
- А документы на квартиру  

покажите.

- Не могу. У мамы. Вы отстаньте 
от меня - я инвалид (пахнуло пере-
гаром). И вообще шли бы вы - у 
меня туберкулез в открытой форме 
(захлопывает дверь).

Насчет туберкулеза - блеф, но вы 
представляете, с чем приходится 
сталкиваться?

Работа не подарок, а у других 
«групп» ситуация не лучше - где-
то, правда, удалось арестовать у 
должника телефон, а вообще аре-
стовывали сегодня и телевизоры, 
и другую технику.

Адрес за адресом повторяется 
одна и та же сцена - хмурый серо-
коричневый подъезд, разбитые 
двери, пьяные люди. В последней 
(для меня) квартире дверь открыла 
мама должника - сердечница, у нее 
поднялось давление. Сын алимен-
тов не платит, пьет «интеллигентно» 
да уходит в запои «дня на три», но 
это совершенно нормально, счита-
ет женщина.

Приставы будут гулять по адре-
сам до десяти вечера, чтобы посе-
тить всю тысячу квартир. Ну а свой 
вывод мы уже сделали: благопо-
лучные, здоровые, честные люди 
редко становятся должниками, в 
жизни которых нет порядка, нет це-
лей, нет перспектив, и они годами 
бегают от своих долгов. 

День большой охоты за долгами



55+

В 2017 году в рамках проекта «Наполни социальный погребок» удалось помочь 30 тысячам ульяновцев. Участниками  ►
проекта также стали свыше пяти тысяч ветеранов Великой Отечественной войны и почти 17,5 тыс. пожилых ульяновцев.
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Вам нужен гериатр
Российскую медицину переориентируют  
на старшее поколение.

О новых подходах к организации медпомощи 
пожилым людям и, в частности, о необходи-
мости внедрения гериатрической помощи как 
вида медицинской деятельности говорили на 
краевой научно-практической конференции 
«Гериатрия - инвестиции в будущее» в Перми. 
Директор Российского геронтологического 
научно-клинического центра им. Н.И. Пирогова 
Минздрава России, главный внештатный гериатр 
Минздрава РФ Ольга Ткачева отметила, что раз-
витие гериатрии - требование времени, поскольку 
происходит постепенное старение населения.

- В России каждый пятый пожилой человек 
старше 65 лет, проживающий дома, - «хрупкий», 
находящийся под угрозой потери самостоятель-
ности. Поэтому особенно важно развивать ге-
риатрию как интенсивный путь реагирования на 
старение, позволяющий увеличить годы активной 
жизни людей старшего возраста.

В 2017 году Министерство здравоохранения РФ 
начало реализацию проекта «Территория заботы» 
в семи пилотных регионах страны. В них создает-
ся трехуровневая система оказания медицинской 
помощи старшему поколению. Ожидания от реа-
лизации проекта - увеличение доступности, ком-
плексности, эффективности медико-социальной 
помощи пожилым людям, увеличение продол-
жительности жизни, снижение смертности на  
16 - 19% и уменьшение инвалидизации населения. 
Все методики, которые сейчас разрабатываются 
в России для лечения и социального сопрово-
ждения пожилых людей, основаны на опыте таких 
стран, как Израиль, Франция и Англия. В первую 
очередь гериатр должен провести комплексную 
гериатрическую оценку пациента, а затем разра-
ботать индивидуальный план действий.

- Современная медицина во многом ориенти-
рована на людей молодых и среднего возраста. 
Но так как 30% наших пациентов - люди старше 60 
лет, а 20% - старше 75 лет, мы переориентируем 
медицину на старшее поколение. Гериатр - это 
человек с энциклопедическими знаниями, он за-
нимается хроническими заболеваниями пожилого 
человека, самим процессом старения, кроме того, 
в спектр его внимания входят и социальные вопро-
сы. Невозможно помочь пожилому человеку только 
таблетками, даже самыми современными. Поэто-
му здравоохранение и социальная служба должны 
работать вместе, - подчеркнула Ольга Ткачева.

Андрей ТВОРОГОВ

Николай Васильевич 
Исаков - чемпион 
России этого года по 
тяжелой атлетике. 
Через неделю ему 
исполнится 86 лет. 
Перечитайте это еще 
раз. Нет, мы ничего не 
напутали!

На вопрос о том, откуда у тя-
желоатлета такое богатырское 
здоровье, начинает хохотать.

- Все расскажу! Не только 
расскажу - покажу! - улыбается 
спортсмен, когда мы заходим 
сначала в его квартиру, а за-
тем в спальню.

В спальне у него тренажер-
ный зал - штанги, гантели, 
даже крепления на полу есть. 
Николай Васильевич ловко 
достает из-под кровати гриф, 
вешает на него блины и без 
особых усилий поднимает 
его над головой. Мощь! Не 
дав опомниться, предлагает 
- давай, попробуй, молодой. 
Понимаю - нелегкая.

Персональный 
юбилей

Вообще-то спортом Николай 
Исаков занимается с ранней 
юности - начинал гимнастом, 
еще до армии. Потом служил 
в Куйбышеве, в батальоне свя-
зи - и тоже занимался, ходил 
в окружной Дом офицеров. В 
армии стал призером города 
по спортивной гимнастике. 
А после дембель, работа на 
автозаводе…

- Много могу рассказать - 
только слушай! - улыбается он. 
- На автозаводе стало скучно 
- душа-то спортивная. Попал 
в разговор местных тяжелоат-
летов. Обсуждали, кто сколько 
жмет. Слушаю я их и думаю, что 
сам подниму больше. В армии-
то мы немного подкачивались 
для здоровья. Сказал, что с 
первого подхода приду, выжму 
70 килограммов. Не поверили! 
Пришел и показал, что могу. Так 
и попал в команду и в тяжелую 
атлетику. В 1957 году.

В этом году у Исакова персо-
нальный юбилей - со штангой 
он уже шестьдесят лет. Из них 
25 - в «ветеранской» категории 
(в разных возрастных группах). 
Последняя группа - для тех, 
кто старше 85. В России в ней 
сейчас два человека - они ро-
весники и друзья.

- Уже 25 лет глаза друг другу 
на чемпионатах мозолим, - 
рассказывает Николай Васи-
льевич. - Тот тоже штангу под-
нимает. Но я лучше. Причем 
не только в своей возрастной 
категории, я беру абсолютно-
го чемпиона. Жму лучше, чем  
60-летние. А на чемпионат 
съезжаются по 250 - 300 чело-
век со всей России.

Показывает одну медаль, 
вторую, третью… Невероятно, 
но все - «золото»! И за 2017 
год тоже «золото».

секрет диеты
Тренируется Николай Иса-

ков три раза в неделю по 2,5 
часа. Час - с гантелями, пол-
тора - со штангой. Раньше он 
катался на лыжах - по 30 км 
раз в неделю, теперь занима-
ется исключительно дома - в 
своей спальне.

- Пришел я как-то на форум 
по здоровому образу жиз-
ни, на который меня даже 
не позвали, - рассказывает 
мужчина, - Увидев мои ме-
дали, организаторы попро-
сили выступить. Ну я со сцены 
и сказал, что не нужны мне 
никакие ФОКи и спортзалы, 
никакие специальные диеты и 
программы, все это чушь, а я 
занимаюсь дома, потому что 
считаю, что главное - держать 
себя в узде и трудиться. Где 
- неважно. Кто трудится - тот 
всего добьется.

Хотите услышать историю 
про спортивное питание, осо-
бые тренировки или образ 
жизни? Ее не будет. Ест Нико-
лай Исаков три раза в день - 
как все. Утром съедает творог, 
молоко, яйцо, в обед - мясо 
или курицу с кашей, ужинает в 
семь вечера. Утренняя зарядка 
- 15 минут, отбой - в 10 вечера. 
И ни одной болезни!

- Серьезно, я абсолютно 
здоров в свои 86 лет, - говорит 
мужчина, - разве что суставы 
начали шалить. В чем секрет? 
А в том, что все эти спортсме-
ны современные думают о 
том, как тянуть больше, тя-
желее, а нужно правильнее 
«тянуть», нужно над гибкостью 
и координацией движений 
работать. Тогда и стареть не 

будете, силу и ловкость со-
храните. Я делаю по десятку 
разных упражнений, поэтому 
у меня такая замечательная 
координация.

родной, но не на 
малой родине

Раньше Николай Исаков 
участвовал не только в рос-
сийских, но и в европейских и 
даже в мировых соревновани-
ях - тоже брал золотые меда-
ли. Так продолжалось до 1998 
года, пока не случился дефолт. 
Проблема, собственно, в том, 
что билеты за границу чем-
пион покупал за собственный 
счет и после падения курса 
рубля уже не мог этого делать. 
Свою «копейку» приходится 
вкладывать в соревнования 
Николаю Васильевичу и сей-
час, даже на всероссийском 
уровне. Говорит, выходит 50% 
на 50% собственных средств и 
помощи меценатов. Большой 
меценат у него сейчас один - 
Владислав Третьяк.

Познакомились с ним слу-
чайно: пенсионер пришел в 
общественную приемную и 
рассказал о себе помощницам 
депутата. Те спортсмену не 
поверили, но передали его 
историю Третьяку. Третьяк тоже 
сначала на поверил, что живет 
себе в Ульяновске мужик 86 
лет и тягает железо на зависть 
всей стране. Но после того как 
встретились вживую, поверил. 
Подружились, и депутат стал 
оказывать финансовую под-
держку. А вот с помощью регио-
нальных властей пока туговато.

- Каждый раз, когда я при-
езжаю с соревнований, иду 
в спортивный департамент с 
кубком и показываю его, гово-
рю, разрешите доложить, Ни-
колай Исаков с соревнований 
прибыл с победой, там, как 
в первый раз, удивляются и 
фотографируют меня. А потом 
тишина, - сетует тяжелоатлет. - 
В других регионах принимают 
более тепло - зовут переехать 
к ним, в Калужской области 
мне всегда рады, мэр, когда 
побеждаю, просит не остав-
лять это дело, продолжать за-
нятия. Ну а я и сам продолжать 
собираюсь, силы есть.

Николай Васильевич считает, 
что дело спортсмена - бороть-
ся с собой, качать мышцы и за-
калять характер, а не занимать-
ся ненужными вещами вроде 
политики. Нужное занятие в 
спорте одно - труд с железом. 
Такой он человек, Николай Иса-
ков, ничего не просит, ничего 
не ждет, а делает свое дело, 
занимается, как занимался и в 
60, и в 40, ест здоровую пищу, 
крепко спит, сохраняет трез-
вость ума и отменно шутит. Не 
человек, а несокрушимая вре-
менем глыба. И пусть его при-
мер будет лучшей иллюстра-
цией правильного отношения 
к спорту, к делу, к собственной 
борьбе и здоровому образу 
жизни. Пусть стоит этот тяже-
лоатлет со штангой, и, пока все 
вокруг мельчает, он заработает 
еще десяток медалей.

Жму лучше, 
чем 60-летние!

Цифра 72,5 года - средняя  
продолжительность жизни в России.
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- Некоторые думают, 
что спорт - это 
просто катания 
по регионам, 
путешествия да и 
все, а между тем за 
каждой моей победой 
стоят тонны железа 
здесь, в спальне. 
Каждая всероссийская, 
мировая, даже 
олимпийская победа 
куется именно так, 
а не в кабинетах. 
Поэтому и нет для 
спортсмена, если 
уж об этом, ничего 
позорного в том, 
чтобы выступать под 
нейтральным флагом. 
Это позор чиновников, 
а не спортсменов! 
Чиновников нужно 
позорить тем, 
что наши будут 
выступать без флага. 
А атлеты, я уверен, 
покажут себя лучшими 
под любым знаменем 
- они трудились, они 
борются и должны 
ехать на Олимпиаду.

Николай ИсАкОВ,  
ветеран ульяновского 
спорта:

Пенсионеры-
путешественники
На Всероссийском конгрессе туроператоров, 
который проходил в Сочи в ноябре, несколько 
крупных туроператоров выступили  
с инициативой развития и поддержки  
туризма для пожилых людей.

Комитет Совета Федерации РФ по социальной 
политике поддержал эту идею.

- Наш комитет обратился в Министерство 
культуры, которое уже несколько лет успешно 
осуществляет программу поддержки детского 
туризма. Наша задача - провести пилотный про-
ект поддержки социального туризма для пожилых 
людей, - рассказал член комитета Игорь Фомин.

Всероссийский конгресс туроператоров прово-
дят совместно Федеральное агентство по туризму, 
Российский союз туриндустрии (РСТ) и ассоциа-
ция «Турпомощь». В нем участвуют представители 
туроператоров из разных регионов России, в том 
числе из Крыма и ряда зарубежных стран.

Подготовила Ольга ВАсЮкОВА
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Игорь УЛИТИН

Двое ульяновских 
школьников прошли 
в полуфинал телешоу 
«Умники и умницы».

На прошлой неделе из Мо-
сквы вернулись пятеро один-
надцатиклассников, пред-
ставлявших наш регион на 
телевизионной гуманитарной 
олимпиаде «Умники и умни-
цы». К сожалению, трое ребят 
выбыли из дальнейшей борь-
бы за победу. Но двое школь-
ников - Михаил Родионов из 
Вешкаймы и Юлия Тогаева из 
Кузоватова - смогли пройти в 
полуфинал.

ДЛИННАЯ ДОРОЖКА
Вот уже несколько лет, для 

того чтобы попасть на теле-
версию «Умников и умниц», 
российским школьникам нуж-
но пройти отбор на местном 
уровне. В Ульяновске он со-
стоялся в конце мая, и на 
него по традиции приехал 
создатель и бессменный ве-
дущий передачи Юрий Вя-
земский. Для двоих ульянов-
ских умников Юрий Павлович 
стал настоящим ангелом-
хранителем, потому что в 
число победителей регио-
нального этапа и Юля Тогаева, 
и Миша Родионов попали с 
его легкой руки - он выбрал их 
из числа теоретиков, активно 
отвечавших на вопросы. И, как 
видим, не промахнулся.

История прохождения в 
полуфинал на всероссий-
ском уровне была схожей. Так 
вышло, что и Юля, и Миша 
попали на самую длинную зе-
леную дорожку, где можно два 
раза ошибаться. Увы, обоих 
ульяновских умников обошли 
их соперники с коротких до-
рожек. Поэтому пробиваться 
в полуфинал пришлось снова 
со скамьи теоретиков.

- Среди теоретиков есть ка-
тегория «бессмертных» - это 
те, кто смог получить не ме-
нее двух орденов за ответы. В 
итоге я получил два ордена, а 
Юлия - два ордена и медаль. 
Это и позволило нам пройти 
в полуфинал, - рассказывает 
Миша.

Трое других ульяновских 
умников - Гюзель Азюкова из 
Барышского района, Дарья 
Цуканова и Софья Галочкина 
из Ульяновска - тоже не си-
дели сложа руки. Но медалей 
и орденов на прохождение в 
полуфинал им не хватило.

СТРАХА НЕТ
В отличие от регионального 

этапа на телевизионном тур-
нире тема игры заранее не 
известна.

- На региональном этапе нам 
рекомендовали примерный 
список литературы. А на все-
российском мы даже пример-
ных тем не знали. Подбирали 
литературу сами, и еще нам по-
могли в УлГПУ, - делится Юля.

Умникам повезло: Миша по-
пал на игру по теме Древней 
Греции - его любимый период 
в истории. А Юля отвечала на 
вопросы об истории СССР.

- Я считаю, что это была са-
мая интересная тема из всех 
представленных, - считает 
школьница.

Самым трудным испытани-
ем для Миши стало волнение. 
Юля же, наоборот, рассказы-
вает, что на дорожке у нее не 
было ни страха, ни волнения.

- Когда я до выхода на до-
рожку сидела среди теорети-
ков, то переживала, боялась, 
что не успею ответить на за-
данный вопрос. На дорожке все 
это прошло. А когда поняла, что 
меня обгоняют, волнение во-
обще пропало, - продолжает 
кузоватовская умница.

ДОКАзАТь вСЕм
Съемки передачи шли по 

12 часов, с полудня до 22.00. 
А вот когда именно покажут 
игры с их участием, Юля и 
Миша пока не знают.

- Нам сказали, что часть 
снятых программ выйдет до 
Нового года, а часть - после. 
Но в какие числа будут про-
граммы с нами, неизвестно, 
- рассказывает Михаил.

На следующий этап улья-
новским умникам предстоит 
ехать через месяц.

Про то, на какой факультет 
поступать, Михаил еще не ду-
мал. Он просто хочет доказать 
окружающим, что человек из 
глубинки может поступить в 
МГИМО и, если получится, 
стать выдающимся ученым. А 
Юля с выбором уже опреде-
лилась:

- Загадывать, конечно, не-
правильно, но если все сло-
жится удачно, я пошла бы на 
кафедру мировой литературы, 
- рассказывает умница.

Нам остается пожелать 
Мише и Юле удачи - пусть 
они подтвердят, что Ульянов-
ская область действительно 
родина талантов!

Теоретики победы

Домашним «тренером» по истории для Юлии 
Тогаевой выступил ее дедушка. Как рассказывает 
умница, у него очень большая библиотека: «Мы 
с ним часто выбираем какую-нибудь книгу и на-
чинаем ее обсуждать. Даже, бывает, спорим на 
исторические темы». 
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Японское образование изнутри увидел 
ульяновец Андрей Скворцов

Валентина КАМАНИНА

Уже больше десяти лет Андрей Александрович 
сотрудничает с учеными университета Цукуба. 
Этот небольшой город, известный как научный, 
располагается в 60 километрах от Токио. Группа 
исследователей целенаправленно занимается 
изучением российского образования в самых 
разных его аспектах: начиная с советского опыта 
и заканчивая последними инновациями. 

- Японцам интересно, как советская система 
образования за последние 25 лет трансформи-
ровалась в условиях рыночной экономики. Они 
очень переживают за то, что происходит с нашим 
образованием, поскольку понимают, что советское 
было не самым плохим. И недоумевают, почему 
мы отказались от советской школы и потеряли ее 
ценные завоевания, - говорит Андрей Скворцов.

Дружба декана историко-филологического фа-
культета с учеными Цукубского университета за-
вязалась в 2006 году на семинаре в Подмосковье. 
После японцы уже дважды приезжали в Ульяновск 
по приглашению Андрея Александровича: в 2010 
году и в сентябре этого года. Наконец, в ноябре 
Скворцов сам выступил с лекцией перед учеными 
всех японских вузов, которые занимаются изуче-
нием российского образования, на их родине. И, 
естественно, он не мог не поинтересоваться, как 
учатся японские школьники и студенты. 

КАЖДОму мАгИСТРАНТу -  
пО ОфИСу

До последнего времени Япония была очень 
закрытой страной. Попасть туда на работу ино-
странцам и по сей день практически невозможно. 
А вот что касается образования, сейчас появились 
более широкие возможности для поступления в 
восточные вузы. Так, в Цукубском университете 
грызут гранит науки более 100 наших соотече-
ственников. Правда, обучение стоит немалых де-
нег. А бюджетных мест нет даже в государственных 
вузах, таких как университет Цукуба.

Это заведение, кстати, не так давно созданное, 
входит в ТОП-10 японских и ТОП-150 мировых ву-
зов. Крупный исследовательский и академический 
центр чем-то напоминает наш Новосибирский 
академгородок. На огромных площадях кампуса, 
рассчитанного на 16 тысяч студентов, компактно 
выстроились учебные корпуса, библиотека, спорт-
комплексы, общежития. Все здания органично 
перемежаются зелеными островками и прудами, 
в которых плавают карпы. Словом, восточная эсте-
тика присутствует даже в ландшафтном дизайне. 

Университетское образование строится при-
мерно как и российское. Но нашего земляка 
удивил подход к организации исследовательской 
работы магистрантов. Для каждого студента в вузе 
выделяется собственный офис, своего рода лабо-
ратория, ведь магистерская диссертация должна 
стать результатом серьезных исследований. Обо-
рудован такой офис по последнему слову техники: 
начиная от полок для книг до разной оргтехники. 
Это не считая того, что обучающийся может вос-
пользоваться копировальной техникой, которая 
стоит на каждом этаже в специальной комнате. 
Получить доступ к ней очень просто - достаточно 
приложить к считывающему окну пластиковый 
студенческий билет. 

НИ ОДНА ТЕТРАДь  
НЕ пОКИНЕТ зДАНИЯ

В Японии не принято фотографировать детей 
в лицо, только если позволят родители. Поэтому 
когда Андрей Скворцов снимал школьников со 
спины, заметил интересную деталь.

- У детей под их стульчиками висят каски. Первая 
мысль была, что, поскольку японцы живут в сейс-
мически опасной зоне, на случай землетрясения 
дети носят в школу шлемы, - делится впечатлениями 
председатель Ульяновской педагогической палаты. - 

Из-за высокой плотности насе-
ления - страна живет на четырех 
небольших островах - японцы 
не могут позволить себе агрес-
сию. Это неизбежно приведет к 
деформации социальных связей 
и психики людей. Поэтому на-
столько важно для них чувство 
взаимного уважения, настолько 
жесткий в этой стране этикет.

Кстати
Пейзажи Теньковки, села в Улья-
новской области, и еще несколь-
ко колоритных картин художника 
Алексея Черникова, преподава-
теля Карсунской детской школы 
искусств, теперь украшают гале-
рею Цукубского университета. 
Их в дар вузу и на память о на-
шем регионе передал коллегам 
Андрей Скворцов во время свое-
го визита в Японию. А линогра-
вюры карсунских воспитанников 
напоминают о далекой России 
детям из цукубской школы.

УдивительНая япоНия
Å В стране создана по-настоящему до-
ступная среда для людей с ограничен-
ными возможностями: лифты на каждой 
станции метро, удобные пандусы, авто-
бусы с опускающейся платформой… 
Яркий пример - работа подземки. Со-
циальный работник подвозит инвалида в 
коляске к станции метро, там его встре-
чают служащие, спускают в лифте к 
вагону, ставят на специальную площадку 
и передают по рации информацию о нем 
на станцию назначения, где человека 
также принимают и вывозят наверх. 

Å Транспортная инфраструктура пора-
жает качеством, масштабами и органи-
зованностью. Дороги, мосты, развязки 
здесь строят на двух, трех и четырех 
уровнях. Синхронно работают железная 
дорога, метро и автобусы. Ждать на 
остановках не приходится вообще - опо-
здать на деловую встречу или за ребен-
ком в детсад невозможно. 
Городское управление и частные транс-
портные компании смогли договориться 
ради удобства пассажиров. Так, же-
лезнодорожный поезд, заходя в Токио, 
становится поездом метро, а на выходе 
опять превращается в железнодорож-
ный. 

Å  В поездах и метро есть отдельные 
вагоны для женщин. Они предназначе-
ны для дам, которые не хотят мужского 
общества. Дело в том, что в часы пик, 
когда в вагоне яблоку негде упасть, осо-
бо темпераментные японцы не прочь 
поприставать к девушкам. 

Å Все выходы к вагонам в метро обо-
рудованы турникетами. Чтобы никто 
не бросился под колеса. Увы, в Японии 
высока статистика самоубийств. Жест-
кие нормы, которые задает общество, 
тяжелый труд на компанию, ненормиро-
ванный рабочий день приводят японцев 
к душевному истощению. 

На урок в каске
Декан историко-филологического факультета УлГПУ, председатель 
Педагогической палаты Ульяновской области Андрей Скворцов 
рассказал «Народной», чем его удивила Страна восходящего солнца  
и какие образовательные традиции можно взять на вооружение.

Оказалось, что это шлемы велосипедные! Ребята да и 
учителя приезжают на учебу на велосипедах и остав-
ляют их на специальной парковке. Вообще японцы 
везде активно передвигаются на велосипедах.

Учительская напоминает скорее офис крупной 
корпорации: никаких перегородок между столами, 
одно пространство. Здесь же сидят директор и 
два завуча (в школе, на минуточку, 540 учеников). 
Руководство видит, как работают учителя, учителя 
видят, как работает руководство. 

А труд, надо сказать, не каждому по плечу. Завуч 
приходит в школу каждый день в 6.30. Он обязан 
обойти все здание, проверить, все ли в порядке, 
все ли исправно работает. Если нет, завуч состав-
ляет заявку в префектуру и прикладывает к ней 
фотографии неисправностей. Префектура в свою 
очередь нанимает рабочих, и те уже приступают 
к ремонту. После завуч встречает детей у входа в 
школу, и учебный процесс начинается. 

В отличие от наших школ, в Японии не разре-
шено выносить из здания ни один документ. Вся 
подготовка к следующему дню, в том числе про-
верка тетрадок, проходит только в стенах учебного 
заведения. Поэтому педагоги работают и до 9-10 
вечера. Последним школу покидает завуч.

Работают японские учителя часто и по выходным. 
Дело в том, что в течение учебной недели в школе 
категорически запрещено проводить какие-либо 
мероприятия. Следовательно, все «зарницы», 
эстафеты, смотры и прочая-прочая выпадают на 
выходные.

Добавляет хлопот и большой документооборот. 
Хотя наши школы по количеству планов, отчетов и 
других бюрократических бумаг японцам не пере-
плюнуть. В среднем на день работы ульяновской 
школы приходится 600 страниц документов! В Япо-
нии эта цифра гораздо меньше, да и, как правило, 
все официальные письма имеют прямое отноше-
ние к учебному процессу. 

- В Японии существует практика ротации учи-
телей. Педагоги не работают больше пяти лет в 
одной организации, - продолжает Андрей Алексан-
дрович. - Не могу сказать, хорошо это или плохо. У 
нас, наоборот, поощряются привязанность учителя 
к одной школе и даже педагогические династии, 
работающие в одном учреждении по несколько 
лет. А вот директор школы меняет место работы 
через три года.

Статус японского учителя выше статуса госслу-
жащего. Такое положение в обществе педагогов 
закреплено законом. Зарплаты у учителей, и это 
логично и справедливо, высокие.

звОНОК НА убОРКу
Как только Андрей Скворцов ступил на землю 

островного государства, его поразила культура 
труда. Пассажиры огромного авиалайнера прошли 
и паспортный, и таможенный контроль, и проверку 
миграционных карт в аэропорту Токио всего за 20 
минут. 

- У японцев так четко отлажена работа, абсолют-
но у всех: от работников сферы обслуживания до 
чиновников. Неважно кто ты, профессор или двор-
ник, все работают в равной степени с чувством 
собственного достоинства и понимания, что ты 
трудишься на общее благо, - удивляется ульянов-
ский педагог.

Позже Андрей Александрович понял, откуда идут 
истоки этой чистоты и порядка. Да, кстати, японец в 
грязной обуви - это нонсенс! 

Начинается все со школы. Все ученики без ис-
ключения, даже первоклассники, после уроков 
выходят на уборку школы, моют до блеска каждый 
угол: классы, коридоры, туалеты. Уборщиц в школе 
нет. Дети сами трут полы маленькими тряпочками, 
именно маленькими - от этого каждый сантиметр 
становится сердцу дороже. Их, как и ершики и фар-
туки для уборки, мальчишки и девчонки приносят из 
дома. Потом весь клининговый инвентарь стерили-
зуют родители. И никакой, даже самой сумасшед-
шей маме не придет в голову жаловаться в высшие 
инстанции на эксплуатацию детского труда. 

- Еще у японцев высоко развиты чувство соли-
дарности, культура взаимоуважения - то, чего нам 
сейчас так не хватает. А оно не может родиться на 
пустом месте. Этому также способствует школа, - 
считает Андрей Скворцов.

В государстве жестких и непреклонных самураев 
тонко и ненавязчиво сформулировали цель вос-
питательной работы - воспитание души и сердца. 
Отчасти поэтому большое внимание в школах уде-
ляется музыке. Японцы уверены, что она проникает 
в душу ребенка глубже, чем слова педагога. А там, в 
глубине души, должно родиться вполне естествен-
ное чувство - чувство патриотизма. Нам есть над 
чем задуматься…Учительская напоминает скорее офис крупной корпорации.  

У детей на каждом стуле висят каски. Первая мысль была, что они нужны на случай    
землетрясения.

Ульяновские умники перед съемками телепередачи сфотографировались возле   
телецентра «Останкино».



с 18 по 24 декабря

Кино в кино

стия в телепроектах. И решила 
съездить туда вместе с дочкой. 
«Надо сказать, что у мамы не 
было стремления сделать из 
меня артистку, - говорит Кузь-
мина. - Для нас это было скорее 
любопытное приключение». 

Через два года Ольгу пригла-
сили сниматься в популярном 
журнале «Ералаш». Для девочки 
стало настоящим открытием, что 
сюжет на две с половиной ми-
нуты снимают два дня. Сегодня 
актриса с гордостью и улыбкой 
вспоминает первые зарабо-
танные 500 рублей в 2002 году. 
На первый гонорар и деньги, 
заработанные на концертах, де-
вочка купила себе конструктор 
«Лего».

«Смогу работать 
официанткой»

После «Ералаша» Ольга захо-
тела поступать в театральный, 
даже ходила на подготовитель-
ные курсы во ВГИК. Пробовала 
поступать во все театральные 
институты, но везде провали-
лась. «Подумала: ну ладно, не 
взяли и не взяли, значит, не мое, 
- рассказывает Кузьмина. - Не 
расстроилась, не стала тешить 
себя надеждой, что на следую-
щий год обязательно поступлю, 
а пошла учиться в Академию 
славянской культуры на факуль-
тет культурологии. А потом мне 
опять позвонили из «Ералаша» 
и предложили сняться в кино. 
Как оказалось, режиссер Сергей 
Проханов искал актеров в свой 
фильм, а Борис Грачевский на-
правил анкеты многих ребят, в 
том числе и мою. На роль меня 
утвердили, а потом предложили 
перевестись в ГИТИС. А я уже 
училась на третьем курсе и не 
собиралась ничего менять. Но 
на семейном совете все прого-
лосовали за. Все-таки от таких 
приглашений не отказываются». 

После окончания вуза Ольга 
начала сниматься в серилах 
«Счастливы вместе», «Универ», 
«Спальный район», «Как я стал 
русским», «Москва. Три вок-
зала», «Жизнь и приключения 
Мишки Япончика», «Фурцева», 
«Гагарин. Первый в космосе». 
Почти все ее героини - наивные, 
обаятельные и позитивные. Но, 
конечно, звездной ролью стала 
официантка Настя в серилах 
«Кухня» и «Отель «Элеон». «Я уже 
настолько срослась с Настей, 
что откликаюсь на это имя и не 
обижаюсь, если нас путают», - 
улыбается актриса.

Перед съемками «Кухни» Оль-
га вместе с другими актерами 
училась на профессиональных 
курсах официантов - учились 
сервировать стол, открывать 

вино, шампанское и правильно 
подносить блюда гостям. После 
окончания этих курсов она даже 
подумала, что может работать 
официанткой в дорогом ресто-
ране. 

Свадьба  
на оСтрове бали

С мужем Ольга познакоми-
лась, когда училась в Академии 

славянской 
культуры. Алек-
сей учился там на фа-
культете психологии. Ког-
да их взгляды встретились, 
Кузьмина поняла, что любовь с 
первых секунд бывает на самом 
деле! Алексей стал первым и 
единственным мужчиной в жиз-
ни Ольги. 

Они долго встречались, а 
свадьбу сыграли в 2010 году. 
Актриса всегда мечтала о тор-
жестве в теплой стране - так 
и случилось. Праздновали на 
острове Бали. На местном рын-
ке невеста купила простое 
белое хлопчатобумажное пла-
тье, которое и стало для нее 
свадебным. Торжество было 
скромным и немногочисленным 
- церемония прошла на лазур-
ном пляже в окружении близких 
и родных. 

Муж актрисы работает глав-
ным психологом в столичном 
ОМОНе. Кстати, когда Ольга 
решила перейти в театральный, 
она ждала от мужа совета и 
поддержки. «Но все-таки окон-
чательное решение было за 
мной, - утверждает актриса. - Я 
сама должна была понять, где 
мне будет комфортнее. У нас до 
сих пор такие отношения. Мы 
никогда не давим друг на друга. 
Поддерживаем - да, но не пере-
убеждаем. В отношениях всегда 
нужно быть гибким. Если тебе 
не нравится что-то в другом, то 
надо в себе что-то поменять. 
Тогда и на любимого сможешь 
посмотреть другими глазами, 
и проблемы уже не покажутся 
такими серьезными. Брак - это 
работа прежде всего над собой. 
А значит, и претензии надо сна-
чала предъявлять себе». 

Во время съемок «Кухни» Оль-
га ждала ребенка. Это событие 
обыграли и в сериале. В июле 
2013 года в семье родился сын 
Гордей. Актриса быстро вы-
шла на съемочную площадку. 

Ей хватает времени и на близ-
ких людей, и на работу. Секрет 
прост. «Все, что я делаю - работа 
это или воспитание ребенка, - я 
делаю с удовольствием, отдаюсь 
процессу на сто процентов. К 
тому же Леша - очень спокой-
ный, организованный и надеж-
ный человек. Идеальный папа и 
муж», - признается Кузьмина. 

Миниатюрная 30-летняя ак-
триса всегда выглядела моложе 
своих лет. «Это периодически 
мне помогает, - рассказывает 
Ольга. - Когда с мамой ездили 
на Крит, очень сэкономили. Меня 
везде принимали за ребенка, и 
мы на экскурсии брали детский 
билет. А когда отдыхали на море 
с подружкой, решили записаться 
на маникюр. Она под два метра, 
я - 157 сантиметров, поэтому 
мы вместе очень комично смо-
тримся. И вот ей называют цену, 
а на меня смотрят и говорят: «А 
детский маникюр стоит 15 бол-
гарских левов».

Подготовила  
Ольга САВЕЛЬЕВА.

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)

«Чего хочет Джульетта» (комедия, 16+), 
«Жги!» (драма, 12+), «Эспен в королев-
стве троллей» (фэнтези, 6+), «Иностра-
нец» (триллер, 18+), «Тайна Коко» (анима-
ция, 12+), «Звездные войны: Последние 
джедаи» (фантастика, 16+), «Легенда о 
Коловрате» (фэнтези, 12+), «Здравствуй, 
папа, Новый год!-2» (комедия, 16+), «Ат-
лантида» (триллер, 16+), «Цепной пес» 
(криминальный триллер, 18+), «Очень 
плохие мамочки-2» (комедия, 18+), «Лига 
справедливости» (фантастика, 16+), 
«Она» (драма, 16+), «Тор: Рагнарек» (при-
ключения, 16+), «Коматозники» (драма, 
16+), «Последний богатырь» (сказочное 
приключение, 12+), «Убийство в «Вос-
точном экспрессе» (детективная драма, 
16+),

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Колобанга. Привет, Интернет» (ани-
мация, 0+), «Здравствуй, папа, Новый  
год!-2» (комедия, 16+).

«ЛЮМЬЕР»
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Легенда о Коловрате» (фэнтези, 12+), 
«Колобанга. Привет, Интернет» (анима-
ция, 0+), «Новогодний переполох» (коме-
дия, 12+), «Атлантида» (ужасы, 16+), «За 
пропастью во ржи» (драма, 16+). 

Кадр из фильма    
«Одноклассницы».

«Я откликаюсь  
на имя Настя»

Героини фильма 
«Одноклассницы», 
который покажут  
на СТС, - подруги Вика, 
Света и Даша - бросают 
свои дела и едут в Сочи 
на девичник к бывшей 
однокласснице Кате, 
которая собирается 
выйти замуж. 

Но в самый разгар праздника 
Катя застает своего жениха с 
пышногрудой блондинкой. Неве-
ста в истерике. Она отказывает-
ся от свадьбы, а одноклассницы 
решают найти нового жениха за 
одну ночь, чтобы спасти личную 
жизнь подруги. Удастся ли им 
это?

В роли Кати - Ольга Кузьмина.

как воСпитать 
характер

Ольга - коренная москвич-
ка. Она была очень творче-
ским ребенком - занималась 
акробатикой, хореографией и 
народными танцами. Занима-
лась настолько успешно, что в  
11 лет Олю приняли в знаменитую 
школу-студию народного танца 
Игоря Моисеева, а через год - и в 
ансамбль «Школьные годы». 

В школе Оля считалась при-
лежной ученицей. «Мы с подруж-
кой все время проводили вме-
сте: были тихими и спокойными, 
сидели на задней парте и писали 
стихи, - вспоминает актриса. - У 
нас была школа с творческим 
уклоном: все танцевали или 
пели. Учителя с пониманием 
относились к этому, поэтому 
требовали немного. Иногда я 
так уставала, что мама вслух 
читала книги по программе. 
Теперь понимаю, что благодаря 
физической нагрузке воспитала 
характер, силу воли, самоорга-
низацию и ответственность». 

Когда Ольге было 9 лет, ее 
мама прочитала в газете, что со-
ставляется база детей для уча-

«Эспен в королевстве троллей»

«Новогодний переполох»

«Чего хочет Джульетта»



Потребитель

Таможня ввела новые правила по оформлению покупок из зарубежных интернет-магазинов.  ►
Теперь покупатели должны будут указывать свой ИНН и ссылки на приобретенные товары.
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Плохой-хороший подарок
Андрей ТВОРОГОВ

Эксперты Центра гигиены  
и эпидемиологии в Ульяновской 
области разъяснили,  
как правильно выбирать 
новогодние наряды, украшения 
и даже сладости.

Костюм без химии
Детский карнавальный костюм должен 

быть легким, мягким, удобного покроя, не 
сдавливать тело и не вызывать перегрева 
и переохлаждения. Выбирайте только те 
наряды, которые подходят ребенку по раз-
меру. Детали не должны натирать кожу.

Некоторые элементы костюмов шьют из 
синтетических материалов - это нормально, 
но те части одежды, которые касаются тела, 
должны содержать минимум синтетики или 
иметь натуральную подкладку. Если ее нет, 
то под костюм нужно надеть белье из хлоп-
чатобумажного трикотажа. Это позволит 
избежать аллергических реакций.

Качественный карнавальный костюм не 
издает неприятных химических запахов и 
не оставляет следов краски. При покупке 
любых новогодних нарядов необходимо 
ознакомиться с их маркировкой.

Конфеты с доКументом
Сладкие подарки покупайте исключи-

тельно в магазинах - не с рук. Обратите 
внимание на этикетку: на ней должна быть 
полная информация об изготовителе и со-
ставе, если ее нет - задумайтесь!

Помните: по требованию клиента про-
давец должен представить документы, под-
тверждающие качество и безопасность всех 
компонентов подарка. Выбирайте те конфеты 
и сладости, в составе которых содержится 
минимум пищевых добавок, консервантов, 
гомогенизированных жиров и масел. 

Конфеты берите лучше шоколадные. 
Шоколад, кроме калорий, содержит калий, 
кальций, магний, фосфор и необходимые 
организму вещества и витамины, хотя и в 
небольших количествах. Содержащийся в 
какао-бобах магний улучшает память.

Диетическими продуктами являются зефир 
и пастила. В их составе совершенно отсут-
ствуют жиры - как животные, так и раститель-
ные. Для производства используют только 
белки, сахар, фруктово-ягодное пюре.

огнестойКая ель
Если вы выбираете искусственную ель - 

обратите внимание на ее огнестойкость. Об 
этом должна быть сделана соответствую-
щая пометка на маркировке. В состав таких 
елок добавляют вещества, препятствующие 
возгоранию. Проверить нужно и прочность 
веток-иголок. Имейте в виду: в магазинах 

есть и елки с бумажной хвоей - зажигать 
возле них свечи опасно.

Натуральные елки, в свою очередь, могут 
вспыхнуть даже от легкой искры. Выбирай-
те для деревьев надежное основание, со-
блюдайте расстояние от стен, потолка, не 
устанавливайте ее вблизи электроприборов 
и бытовых печей. Приобретайте елку как 

можно ближе к Новому году или храните ее 
на открытом воздухе. 

«осыпающиеся» тоКсины
Что касается украшений: если в доме есть 

маленькие дети или животные, безопаснее 
будет выбирать украшения из пластика или 
ткани. Изделия ручной работы, как правило, 
не имеют швов, привлекательны, эстетич-
ны, выше степень безопасности - присмо-
тритесь к ним.

Покупая украшения, посмотрите, на-
сколько прочно держатся крепления, за-
щищены ли острые края стеклянных укра-
шений колпачками, нет ли острых углов, 
не имеют ли изделия резкого запаха (чем 
сильнее запах, тем больше выделяется 
летучих химических веществ, в том числе 
и токсичных). 

Если блестки или краска осыпаются, остав-
ляют следы на руке, то такие изделия также 
могут выделять токсичные химические веще-
ства, и от покупки игрушек лучше отказаться. 
И, опять-таки, не забывайте о маркировке.

КаК жаловаться?
Если вы купили елочное украшение, а оно оказалось некачественным, потребитель на 
основании статьи 18 Федерального закона «О защите прав потребителей» имеет право:

 потребовать замены на товар этой же марки или замены на такой же товар другой марки 
(модели, артикула) с перерасчетом покупной цены;

 потребовать соразмерного уменьшения покупной цены;
 потребовать незамедлительного безвозмездного устранения недостатков товара или 

возмещения расходов на их самостоятельное исправление либо третьим лицом;
 отказаться от исполнения договора купли-продажи и потребовать возврата уплаченной 

за товар суммы.
С письменной претензией необходимо обратиться к продавцу. Претензия с заявленным 
требованием составляется в двух экземплярах. В случае несогласия с принятым решени-
ем продавца потребитель вправе обратиться в суд за защитой своих прав.

Требуется  
лепщик пельменей
Самой экзотической вакансией этого года  
в Ульяновске стал лепщик пельменей.

Эксперты сайта по поиску работы и 
персонала HeadHunter провели аналитику 
вакансий, размещенных на hh.ru в Ульянов-
ской области, и составили список самых 
необычных предложений за ушедший год. 
Оказалось, что «изюминка» кроется не толь-
ко в функционале, но и в наименовании. 

Традиционно чемпионами по количеству 
нестандартных предложений выступают 
сферы «Искусство, медиа», «ИТ» и «Медици-
на». Работодатели ИТ-сферы обращаются к 
соискателям на своем, одним им понятном 
языке. Среди вакансий: PHP-разработчик 
CS-Cart, DevOps инженер, Unity developer, 
PHP developer, 3D-художник. И как требова-
ние времени - ведущий SMM-менеджер. 

Сфера «Медицина» также богата на ориги-
нальные специальности: врач-бактериолог, 
медицинская сестра диетическая, врач 
хирург-колопроктолог и тьютор (педагог-
психолог индивидуального образования).

Летом на сайте появились вакансии леп-
щик пельменей и руководитель по клинингу 
- и довольно быстро нашли своих «героев». 

Разыскивался персонал в Ульяновске не 
только на земле, но и в небе: пилот, борт-
проводник, стюардесса (стюард) морского 
пассажирского флота и стюард-официант. 

 Среди деятелей искусства требовался 
самый разный персонал: аранжировщик/
саунд-дизайнер, тренер-инструктор на рол-
лердром, инженер - 3D-конструктор изделий 
из пластика, редактор-писатель со знанием 
английского языка, ведущий радиоэфира и 
просто классный менеджер по продажам. 
Сейчас, к слову, в Ульяновске ищут музыкан-
та /битмейкера.

Был Porsche - стал  
трактор «Беларус»
В Приволжье участились случаи мошенниче-
ства при оформлении электронных полисов 
ОСАГО.

Об этом на днях заявили в компании «Альфа-
Страхование». По данным страховщиков, толь-
ко в трех регионах выявлено более 40 случаев.

Напомним: с начала этого года страховые 
компании обязаны продавать электронные 
полисы обязательного страхования транс-
портных средств (еОСАГО) на своих сайтах. 
Вместе с началом продаж появились и не-
чистые на руку люди, которые предлагают 
посреднические услуги в оформлении этих 
полисов. В Самаре уже зафиксировано аж  
44 случая оформления еОСАГО мошенни-
ками, Пензе - два, а в Оренбурге и Уфе - по 
одному случаю.

Эксперты предупреждают: при оформле-
нии полиса мошенники указывают неверные 
имена страхователей, ложную мощность, ка-
тегорию транспортного средства или терри-
торию его использования. Подмена приводит 
к снижению страховой премии, клиент же при 
этом платит столько, сколько и должно было 
быть изначально или чуть меньше.

Например, такой посредник может «за-
страховать» Porsche клиента не за 13 тыс. 
руб., а за 1 тыс. руб., указав транспортным 
средством трактор «Беларус». Чтобы исклю-
чить подозрения, мошенник подделывает 
цену полиса в программе фоторедактора и 
отдает клиенту не вызывающий у него по-
дозрения pdf-файл. При этом в базу РСА 
поступает неверная информация, и после 
ДТП страховая компания вправе расторгнуть 
договор в одностороннем порядке или при-
знать полис недействительным через суд. 
Ведь указав неверные данные в момент 
покупки полиса, клиент фактически ввел 
страховую компанию в заблуждение.

Подготовила Ольга ВАСЮКОВА
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Карсунский район

Тёплая зима
Несмотря на зиму, коммунальщики продолжа-

ют монтировать новые котельные и котлы. Так, 
в Карсунском районе будет установлено еще  
12 современных котельных.

Работы проводятся по региональной программе 
модернизации теплоисточников 2017-2018 годов, 
инициированной губернатором. Как рассказал 
директор Корпорации развития коммунального 
комплекса Сергей Носков, сейчас ведется монтаж 
котельной для средней школы в селе Усть-Урень. 
Далее предстоит подключить его к сетям и ввести 
в эксплуатацию.

В Карсунском районе Корпорация развития 
коммунального комплекса обслуживает уже  
20 теплоисточников. Кроме того, уже смонтиро-
вано шесть теплоисточников в Языково, Карсуне 
и Урено-Карлинском, ведутся работы по оформ-
лению документов для подключения к сетям газо-
снабжения и дальнейшего ввода в эксплуатацию. 
Пять теплоисточников доставлены в Карсун, на-
чалась установка оборудования на заранее подго-
товленные фундаменты. Еще одна котельная будет 
приобретена в лизинг и установлена в Языково для 
отопления четырех многоквартирных домов.

Жизнь районная

Давайте вспоминать!
Как водится, в конце года  
принято подводить итоги.  
И мы не можем не заметить,  
как меняется наша жизнь.  
Поэтому предлагаем нашим  
читателям всем вместе составить 
народный рейтинг-2017.  
Чем запомнился лично вам этот год?  
Вы впервые отвели детей в новый бассейн?  
К вам в ДК приезжала звезда российской эстрады? 
В больнице появился долгожданный узкий  
специалист? Залатали дорогу, ведущую на дачный 
участок? А что осталось незамеченным  
чиновниками? Какие наказы земляков до сих пор 
не выполнены? Пишите о себе, делитесь с нами  
впечатлениями об уходящем годе.

Наш адрес: г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11. 
Электронная почта: glavrednarod@mail.ru.

Николаевский район

Стабильный транспорт
Губернатор Сергей Морозов посетил Николаевское АТП, 

где состоялся большой разговор по вопросам модерниза-
ции сельского автомобильного транспорта.

По словам генерального директора предприятия Вла-
димира Еремеева, в парке находится 10 автобусов, два из 
которых уже нуждаются в ремонте. Подвижной состав об-
служивает 19 маршрутов, в том числе 12 пригородных.

Владимир Еремеев выразил главе региона благодарность 
за поддержку государственных автобусных предприятий: 
«Предприятие уже несколько лет работает без сбоев, и по 
итогам 2017 года выполнено 100% рейсов, сотрудники по-
лучают стабильную зарплату».

На совещании было принято важное решение для всех 
сельских территорий области. Сергей Морозов сказал, что 
сельские населенные пункты остро нуждаются в обновлении 
автопарка. «Необходимо приобрести 75 автобусов, рабо-
тающих на газомоторном топливе. Правительство региона 
выделит необходимую для этого сумму - 140 миллионов 
рублей. Уверен, этот шаг нам позволит существенно повы-
сить качество и безопасность пассажирских перевозок», 
- подчеркнул губернатор.

По информации министерства промышленности, строи-
тельства, ЖКК и транспорта, закупка автобусов на газомо-
торном топливе обусловлена экологичностью, снижением 
затрат, безопасностью, стабильностью при низких темпера-
турах. В 2013 году и в 2015-м по целевым программам уже 
закуплено в общей сложности 144 автобуса, работающих 
на этом виде топлива.

Барышский район

«Радуга» в декабре

Ульяновский район

Ловись, рыбак, на пояс
В пятницу, 8 декабря, на пульт спасателей поступил 

тревожный сигнал из Ишеевки: на улице Луговой в районе 
свияжской плотины провалился под тонкий лед рыбак.

На место происшествия сразу же выехал дежурный караул 
пожарно-спасательной части № 47 в составе начкара Алек-
сандра Салина, пожарных Алексея Гудзюка и Шамиля Сат-
динова и водителя Игоря Масаева. На берегу они оказались 
уже через пять минут. Горе-рыбака огнеборцы решили выта-
скивать из воды при помощи пожарного пояса и лестницы-
палки. Спасенного 50-летнего мужчину они передали скорой 
помощи. Сам рыбак рассказал, что не рассчитал толщину 
льда и провалился в воду. Он стал громко звать на помощь, 
очевидцы сразу же позвонили в службу спасения 101.

Сотрудники МЧС напоминают любителям подледного 
лова: для этого занятия безопасным является лед толщиной 
не менее 10 см при условии, что морозная погода сохраня-
ется как минимум в течение недели круглосуточно.

Вешкаймский район

Считают и собирают
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Свой главный новогодний подарок жители Барыша по-
лучили в минувшее воскресенье. В городе официально 
открылся детский парк «Радуга».

Новое место отдыха разбили между детским садом 
«Аленушка» и зданием мирового суда в квартале Совет-
ский. Это первый объект, который заработал по партий-
ному проекту «Единой России» «Парки малых городов». 
Инициатива его создания принадлежала членам районной 
Общественной палаты.

Очень много местных жителей и гостей города стали 
участниками большого воскресного праздника. В «Ра-
дуге» пели, танцевали, читали стихи, устроили русское 
чаепитие. Предприниматели торговали теплыми вареж-
ками, валенками и новогодними сувенирами. Не забыли 
и про братьев наших меньших: в парке прошел конкурс на 
лучшую кормушку для птиц. Из 66 домиков для пернатых 
зрители выбрали три самые лучшие. Все участники по-
лучили сладкие призы.

На птицефабрике в Вешкайме ввели 
в эксплуатацию новый птицеводческий 
корпус с современным оборудовани-
ем. Оно рассчитано на птицеводче-
ское оборудование на 55 тысяч голов. 
Кроме того, завершена реконструкция 
склада готовой продукции с увели-
чением его площади в 2,5 раза и за-
куплено оборудование для элеватора 
хранения зерна на четыре тысячи тонн. 
Строительство мини-элеватора плани-
руется завершить к 2019 году.

Стоит отметить, что все цеха пти-
цефабрики «Персонал» оборудованы 
системой автоматического яйцесбора 
и подсчета яиц. По словам директора 

предприятия Павла Майорова, в це-
лях увеличения объема производства 
и повышения производительности 
труда, хозяйство приобретает со-
временную сельскохозяйственную 
технику и оборудование.

Как сказал губернатор Сергей Мо-
розов, посетивший фабрику, в настоя-
щее время в отрасли животноводства 
наблюдается положительная динами-
ка, темпы роста производства продук-
ции и поголовья скота являются одни-
ми из самых высоких среди регионов 
ПФО. Произведенная в Ульяновской 
области сельскохозяйственная про-
дукция отгружается потребителям в 

сети магазинов региона «Гулливер», 
«Ашан», «Метро», «Магнит», а также 
в Самарскую, Пензенскую, Саратов-
скую, Тамбовскую, Московскую об-
ласти, Москву и Севастополь.

Продукция птицефабрики «Персо-
нал» отмечена знаком «Марка каче-
ства Ульяновской области».



Вас здесь не было

Международная ассоциация темного неба назвала одно из лучших в мире мест для наблюдения за звездами.   ►
По данным ее экспертов, это полуостров Айверах в графстве Керри на юго-западе Ирландии.
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Анастасия ГАйнутдиновА

Планетарий 
музейного комплекса 
«Метеорологическая 
станция Симбирска»  
подготовил путеводитель 
по самым интересным 
астрономическим событиям 
наступающего года.

В астрономическом календаре на 
2018 год только хиты: метеорные 
потоки, солнечные и лунные зат-
мения и даже две кометы, одна из 
которых, возможно, будет видна не-
вооруженным взглядом. Однако за-
ведующая музеем Ирина Михайлова 
напоминает ульяновцам, что именно 
в планетарии можно «вооружить-
ся» - рассмотреть звездное небо 
в телескоп. К тому же зимой для 
любителей астрономии наступает 
особое время: дни становятся ко-
роче, а значит, не нужно дожидаться 
глубокой ночи в ожидании первой 
звезды. К некоторым из заявленных 
в календаре событий будут приуро-
чены специальные музейные про-
граммы, да и мощность музейного 
телескопа позволяет пуститься по 
несезонным, но не менее интерес-
ным «маршрутам»: собственными 
глазами увидеть полярные шапки на 
Марсе, спутники Юпитера, кольца 
Сатурна, лунные кратеры и моря.

Просто космос
Впрочем, прелесть планетария в 

том и состоит, что изучать небесные 
светила можно даже днем. В от-
дельном зале планетария установ-
лен проекционный аппарат, созда-

ющий на куполе аналог звездного 
неба. С его помощью воссоздаются 
основные созвездия Северного и 
Южного полушарий небесной сфе-
ры - около полутора тысяч звезд 
от нулевой до четвертой звездной 
величины. На полотняном куполе 
также воспроизводятся солнечное 
затмение, полярное сияние, галак-
тики и туманности.

- За 15 лет работы нам удалось 
завоевать аудиторию посетителей 
- от самых юных до зрелых, прихо-
дящих к нам снова и снова, аудито-
рию ценителей красоты Вселенной. 
В течение года в Звездном зале 
проводится около 500 программ и 

лекций, нас посещают более 10 ты-
сяч человек, - рассказывает Ирина 
Михайлова. - А во время ежегодной 
акции «Ночь в музее» к телескопам 
всегда выстраивается большая 
очередь: от площадки наблюдений  
до ворот музея. Действительно, 
интерес к космосу неиссякаем!

В планетарии можно также изу-
чить редкие глобусы Марса и Луны, 
теллурий, модель Солнечной си-
стемы, подвижную карту звездного 
неба. Кроме того, музей обладает 
коллекцией астрономических гра-
вюр и карт звездного неба, издан-
ных в период с 1660 по 1800 годы.

НебесНые страННики 
Не бесцеННы

Правда, бывает, что в ульянов-
ском планетарии предлагают спу-
ститься с небес на землю. Сейчас 
здесь гостит мини-выставка подмо-
сковного музея истории мирозда-
ния, состоящая из 18 фрагментов 
метеоритов. В числе экспонатов 
- осколки Челябинского метеорита, 
запомнившегося всему миру своим 
неожиданным падением в феврале 

2013 года. Тремя экземплярами 
представлен редкий метеорит 
Сеймчан. Особо интересной для на-
ших земляков может быть пластина 
каменного метеорита, найденного 
11 лет назад в Ульяновске.

- Многие впервые об этом слы-
шат, но действительно в 2006 году 
один из жителей Заволжского рай-
она обнаружил необычный камень, 
отправил его фрагмент на экспер-
тизу в Москву, и оказалось, что это 
действительно метеорит, - делится 
заведующая. - Тогда был обнаружен 
единственный экземпляр, когда он 
упал - неизвестно. Может быть, 
прошло несколько лет, а возможно, 
десятилетия. Не исключено, что до 
сих пор где-то лежат другие его 
фрагменты, и я обычно говорю де-
тям: смотрите не только на небо, но 
и под ноги, возможно, вы найдете 
его «сородичей».

По словам Ирины Михайловой, 
их коллеги из музея истории миро-
здания сами участвуют в некоторых 
экспедициях по поиску небесных 
тел и знают реальную цену своих 
находок. Например, за Сихотэ-
Алинский метеорит коллекцио-

неры не дадут больше 70 рублей 
за грамм. Зато стоимость других 
экземпляров может достигать со-
тен тысяч рублей.

УдачНо ПрогУлялся
Для некоторых из нас наблюдения 

за красотой Вселенной оборачива-
ются весьма неожиданно. Так, че-
лябинец Марат Ахметвалеев сделал 
один из самых впечатляющих фото-
репортажей о падении метеорита 
Челябинск. Причем случилось это 
во многом лишь благодаря случаю: 
выйдя фотографировать пейзажи 
рядом с домом, мужчина запечатлел 
появление необычного небесного 
тела, его прохождение по небу, его 
взрыв и даже раскаленные частицы 
метеорита, разлетевшиеся за не-
сколько секунд после вспышки. «В 
первые секунды участилось серд-
цебиение и дыхание, а также тряс-
лись руки, что, скорее всего, было 
последствиями шока от увиденного, 
- вспоминает Ахметвалеев. - Когда 
вспышка стала максимально яркой, 
я ощутил достаточно сильный жар 
на лице (это продолжалось букваль-
но доли секунды)». Рассмотреть 
снимки и прочитать впечатления 
фотографа можно также в ульянов-
ском планетарии.

Кстати
в ульяновском педуниверсите-
те планируют создать научно-
методический центр по изучению 
астрономии - в конце октября гу-
бернатор Сергей Морозов передал 
вузу сертификат на приобретение 
телескопа для обсерватории стои-
мостью 5 млн рублей.
Готовятся к введению астрономии в 
число обязательных предметов и в 
ульяновских школах. По информа-
ции регионального министерства 
образования и науки, новый пред-
мет будут вести учителя физики, 
а 2017/2018 учебный год станет 
стартовым по внедрению данной 
федеральной инициативы. в тече-
ние этого времени педагоги смогут 
пройти курсы повышения квалифи-
кации. также будет подготовлена 
материально-техническая база для 
преподавания астрономии и начнет-
ся закупка необходимых учебников.
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Загадывайте желания - 
идёт звездопад!

Это иНтересНо
декабрьское небо, при условии ясной погоды, порадует яркими зимними 
созвездиями и двумя звездопадами: 14 декабря ожидаем максимума 
действия метеорного потока Геминиды - до 120 метеоров в час. А 22 
декабря наступит максимум действия метеорного потока урсиды. Самое 
важное астрономическое событие декабря - день зимнего солнцестоя-
ния - случится 21 декабря. После самой длинной ночи года наступает 
настоящая астрономическая зима, а вместе с ней каждый последующий 
день будет дарить нам немного больше света. К новому году продолжи-
тельность светового дня увеличится почти на 8 минут.

Челябинец Марат Ахметвалеев сделал один из самых впечатляющих фоторепортажей о падении метеорита. Рассмотреть снимки и прочитать впечатления фотографа   
можно в ульяновском планетарии.



Культпоход

Директор «УльяновскКинофонда» Лидия Саурова на X съезде Союза кинематографистов РФ   ►
в Москве рассказала о развитии киноотрасли в Ульяновской области.
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Зимние забавы
Ольга САВЕЛЬЕВА

Природа наконец-то надела зимний  
наряд, ведь какой же Новый год  
без снега! Дети и взрослые живут  
в ожидании чудес и сюрпризов. 

Хотите приблизить любимый праздник и 
погрузиться в новогоднюю атмосферу? При-
ходите в музеи историко-мемориального 
заповедника «Родина В.И. Ленина», где для 
нас приготовили много интересных выставок 
и мастер-классов. 

В музее-усадьбе городского быта «Сим-
бирск конца XIX - начала XX вв.» вспомнили 
«Игрушки наших бабушек». Колючую кра-
савицу в гостиной музея украсят игрушки  
XX века - бумажные, стеклянные, соломен-
ные, самодельные и «покупные». Наверное, 
маленькие посетители выставки впервые 
увидят удивительные елочные игрушки: ге-
роев сказок, космонавтов, парашютистов, 
Золотую рыбку, Снегурочек...

В этом же музее можно прийти на празд-
ник «Скоро, скоро Новый год!». Шуточные 
забавы, затейливые загадки, развлечения и 
любимые игры детворы от хозяйки старинно-
го дома на Московской подарят всем пред-
новогоднее волшебное настроение. А еще 
посетителям расскажут историю елочных 
украшений, покажут советский диафильм 
«Щелкунчик» - тот, что когда-то смотрели 
наши бабушки и дедушки, мамы и папы. И 
вы обязательно поверите, что сами можете 
сотворить маленькое волшебство - своими 
руками смастерите из ткани традиционную 
игрушку «Рождественский ангел». Она станет 
светлым символом семейного праздника. 

На празднике «Елочкин наряд» в музее 
«Симбирское купечество» детей ждут Дед 
Мороз и Зимушка-зима, вместе с которыми 
дети и взрослые отправятся на поиски огонь-
ков, похищенных Бабой-ягой с новогодней 
елки. В этом увлекательном путешествии 
будет немало веселых игр и песен.

Мастер-класс «Символ года» проводит му-
зей «Симбирские типографии». Вы никогда 
не лепили игрушки из соленого теста? При-
ходите - научат… Биокерамика или тесто-
пластика - увлекательный вид рукоделия, не 
требующий особых умений. Но сам процесс 
доставит удовольствие и детям, и взрослым. 
Из невероятно пластичного материала по-
лучаются чудесные фигурки. Нужно только 
проявить творческую фантазию. И готов чу-
десный подарок, сделанный вашими руками, 
- символ 2018 года собачка.

На праздник «Новогодняя елка и один 
далматинец» приглашает музей «Метеороло-
гическая станция Симбирска. Планетарий». 
Вместе с Дедом Морозом и Снегурочкой 
маленьких гостей встретит веселый пес 
далматинец, который впервые в своей жизни 
празднует Новый год! 

Но вот беда, подарок для далматинца 
украла злая Круэлла. На помощь приходит 
Звездная фея. Вместе они совершают путе-
шествие по ночному небу: узнают о созвез-
диях Гончие Псы, Большой Пес и Малый Пес. 
Звездные собаки укажут дорогу к подаркам. 
Снегурочка поможет детям разоблачить 
Круэллу и найти волшебный ошейник для 
далматинца. А завершит праздник зажига-
тельная детская дискотека и фотосессия с 
волшебными героями.

А выставочные залы детского музейно-
го центра в канун Нового года украсят в 
живописные, графические и декоративно-
прикладные работы учеников областной дет-
ской школы искусств. Выставка называется 
«Зимняя сказка». Юных художников вдохнов-
ляет зима - с пушистыми сугробами, причуд-
ливымии снежинками, елками-красавицами 
и новогодним ожиданием чудес. 

Приходите в музеи. Скучать не придется. 

Ольга САВЕЛЬЕВА

Напомню: впервые зрите-
ли увидели фильм Эльдара 
Рязанова 1 января 1976 года. 
Зрители страны под названием 
Советский Союз. Более того, в 
программу изучения русского 
языка во многих странах мира 
входит обязательный просмотр 
фильма «Ирония судьбы». Или 
такой факт: в 1992 году эта 
картина была впервые показана 
на Тайване. С тех пор каждый 
Новый год тайваньские зрители 
смотрят историю про любовь 
русских Жени и Нади - в но-
вогоднюю ночь «Иронию...» 
показывают одновременно по 
всем центральным тайваньским 
каналам.

Дайте только повоД
Трудно представить, что этот 

лирический фильм можно за-
претить по каким-либо при-
чинам. Но СССР уже не суще-
ствует. А мы, кажется, вступили 
в эпоху запретов. Если очень 
хочется сказать нет, повод всег-
да найдется. Нашли его и на 
Украине. Ровно два года назад 
национальный совет Украины 
по телевидению напомнил о 
недопустимости показа филь-
мов и передач с российскими 
артистами из так называемого 
«черного списка». Насчитали 
аж более ста человек. Среди 
них Михаил Боярский, Наталья 
Варлей, Дмитрий Харатьян, 
Валентина Талызина.

Именно «благодаря» Талызи-
ной «Иронию судьбы» перестали 
показывать в новогоднюю ночь 
(и в другие дни) украинским 
телезрителям. Вы не поверите, 
оказывается, этот фильм «несет 
угрозу национальной безопас-
ности Украины» и «пропаганди-
рует советский образ жизни»! 
Ну насчет «образа жизни» еще 
можно подискутировать, а вот 
чем опасна история любви, кто-
нибудь может объяснить?

На днях прошла информация: 
все запрещенное для «Иро-
нии..» время в стране все-таки 
обсуждалось, можно ли показы-
вать эту картину. Выяснилось, 
что по одному из украинских 
законов «угрозу национальной 
безопасности» представляют 
те актеры, которые снима-
лись в картинах только после  
1991 года. «Ирония судьбы» за-
метно старше. Так что, может, 
ее и амнистируют.

«Букет 
нарушителей»

Но более новым картинам 
«реабилитироваться» не удаст-
ся. Побывал актер в Крыму - 
все, фильм с его участием под 
запретом. Так, в конце ноября 
официально запретили показы-
вать на украинских телеканалах 
и в кинотеатрах сериал «Сва-
ты». В нем целый актерский 
«букет» нарушителей: Николай 
Добрынин, Людмила Артемье-
ва, Федор Добронравов. При-
чем последний утверждает: «Я 
не посещал Крым. Это опять 
фейки какие-то пускают. Я уже 
пять лет туда не езжу. Все утих-

Угрожающая «Ирония»

нет - будем снова ездить так же, 
как и ездили. Я в это свято верю 
и молюсь».

Кстати, сериал «Сваты», ко-
торый выходит с 2008 года, 
снимает украинская студия 
«Квартал 95». Девять лет его 
смотрели украинские зрители, 
но Добронравов и его коллеги 
их «подвели». Один из чиновни-
ков от культуры заявил: сериал 
вернут, если актера Добронра-
вова заменят на другого. Вот 
так легко и просто. Невзирая на 
то, что зрители не смогут пред-
ставить главного героя сериала 
Ивана Степановича Будько в 
другом исполнении. Уж очень 
колоритен, очень обаятелен, 
очень смешон.

С августа 2014 года на Украи-
не запрещены около 400 рос-
сийских фильмов и сериалов. В 

их числе «Бригада», «Улицы раз-
битых фонарей-5», «Синдром 
дракона», «Станица», «Снай-
пер», «Марш-бросок», «Господа 
офицеры», «Туман», «Брат-2», 
«Спецназ», «Поддубный», «Бе-
лая гвардия». Кстати, в «черный 
список» внесен и Олег Таба-
ков, который озвучивал Кота 
Матроскина из популярной 
мультипликационной серии про 
Простоквашино. Не повезло 
Матроскину... 

когДа экран гаснет
Запреты на показ фильмов 

существовали в разные вре-
мена и в других странах. Что 
запрещали и по какой причине? 
Вот лишь несколько красноре-
чивых примеров. 

Фильм «Заводной апельсин» 
(1971) был запрещен в Ирлан-

дии, Великобритании, Синга-
пуре, Малайзии, Южной Корее 
и Испании. «Техасская резня 
бензопилой» (1974) - название 
столь мерзкое, что даже сюжет 
не имеет значения, - запретили 
в Финляндии, Великобритании, 
Бразилии, Австралии, Западной 
Германии, Чили, Исландии, Ир-
ландии, Норвегии, Сингапуре 
и Швеции. «Последнее танго 
в Париже»(1973) знаменитого 
итальянского режиссера Бер-
нардо Бертолуччи запретили 
в Италии, Сингапуре, Новой 
Зеландии, Португалии и Южной 
Корее. «Калигула» (1979) ита-
льянца Тинто Брасса запрещен 
в Канаде и Исландии. 

Эти картины не выходили в 
прокат в указанных странах по 
несколько десятилетий. Причи-
ны - на поверхности и понятны 
в любой стране. Два первых 
фильма - разнузданная жесто-
кость, насилие, убийства, реки 
крови. Два вторых - смакование 
порока, жесткая и чрезмер-
но откровенная эротика. И не 
имело никакого значения, что 
«Заводной апельсин» и «Танго 
в Париже» номинировались на 
«Оскары», брали награды на 
фестивалях. И все же эти за-
преты можно понять, хотя рез-
ню бензопилой, на мой взгляд, 
лучше не смотреть.

Запретить под любым пред-
логом можно любой фильм. 
Но есть запреты, которые 
с точки зрения нормальной 
человеческой логики понять 
невозможно. Когда вмешива-
ется политика, экран гаснет. 
Но выбирает все-таки зритель. 
Тот, который любит новогод-
нюю сказку о любви Жени и 
Нади. Верю: запреты уйдут в 
прошлое, а «Ирония судьбы» 
переживет еще много-много 
новогодних праздников. 

Сколько раз можно смотреть «Иронию судьбы, 
или С легким паром»? Вот сколько раз Новый год 
придет - столько раз и смотреть будем. Конечно, 
не так внимательно, как раньше, поскольку 
наизусть знаем, а для новогодней атмосферы, 
романтичного настроения...

Кадр из сериала «Сваты».  

Валентина Талызина (справа) в фильме «Ирония судьбы».  



Информация, реклама

Ульяновская область подала заявку на финансовую поддержку энергоэффективного капремонта в Фонд  ►
содействия реформированию ЖКХ. В случае ее одобрения компенсируют работы в 9 многоквартирных домах.
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ИнформацИонное сообщенИе
Комитет по управлению муниципальным 

имуществом и земельным отношениям ад-
министрации муниципального образования 
«Николаевский район» Ульяновской обла-
сти сообщает о продаже в соответствии со 
статьей 12 Федерального закона № 101-ФЗ 
от 24.07.2002 г. «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» 3/24 долей 
земельного участка с кадастровым номером 
73:09:013901:861, расположенного по адресу: 
Ульяновская область, Николаевский район, в  
3 000 м на запад от с. Рызлей общей площадью 
1490306 кв. м, категория земель - земли сель-
скохозяйственного назначения, разрешенное 
использование - для сельскохозяйственного 
производства, являющихся собственностью 
муниципального образования «Никулинское 
сельское поселение» Николаевского района 
Ульяновской области.

Заявления принимаются по адресу: Улья-
новская область, Николаевский район,  
р.п. Николаевка, пл. Ленина, д. 1, каб. 210 
в рабочие дни с 8.00 до 12.00.

Операторы, осуществляющие обработку персональных 
данных, обязаны направить в уполномоченный орган по 
защите прав субъектов персональных данных уведомле-
ние об обработке персональных данных (информационное 
письмо).

Роскомнадзор напоминает, что операторы, осуществляю-
щие обработку персональных данных, обязаны направить в 
уполномоченный орган по защите прав субъектов персональ-
ных данных уведомление об обработке персональных данных 
(информационное письмо о внесении изменений в сведения об 
операторе в реестре операторов, осуществляющих обработку 
персональных данных).

Рекомендации о порядке заполнения уведомления об  
обработке (о намерении осуществлять обработку) персональ-
ных данных, в том числе и в электронной форме, формы уве-
домлений (информационного письма) размещены на интернет-
странице Управления Роскомнадзора по Ульяновской области 
(http://73.rkn.gov.ru) и на сайте Роскомнадзора на портале 
персональных данных (http://pd.rkn.gov.ru).

Прием уведомлений об обработке персональных данных 
(информационных писем) осуществляется по адресу: 432071, 
г. Ульяновск, ул. Карла Маркса, д. 33/2, Управление Роскомнад-
зора по Ульяновской области.

Дополнительную информацию можно получить  
по телефону (8422) 21-42-07.

Р
е

кл
ам

а

Р
е

кл
ам

а

Среда / 13 декабря 2017 / № 50

АО «Ульяновский механический завод» сообщает  
о проведении 22 декабря 2017 г. 

открытого электронного аукциона по продаже  
следующих объектов:

здания площадью 893 кв. м и земельного участка площа-
дью 5 096,6 кв. м, расположенных по адресу: г. Ульяновск, 
проезд Полбина, 10;

здания площадью 1 302 кв. м с объектами вспомогатель-
ного использования: 6 беседок, склада и земельного участка 
общей площадью 5 710,9 кв.м, расположенных по адресу:  
г. Ульяновск, улица Ефремова, 87а;

здания учебно-стрелкового тира общей площадью 427,66 
кв. м и земельного участка площадью 1 860 кв. м, располо-
женных по адресу: город Ульяновск, ул. Полбина, №21а;

здания и земельного участка общей площадью 2 928 кв.м, 
расположенных по адресу: Ульяновская область, город Улья-
новск, пер. Октябрьский, д. 4;

одноэтажного здания теплой стоянки автомашин, ВТО 
БРЭА «БАЛАТОН» общей площадью 603,21 кв. м и земельного 
участка площадью 885,3 кв. м, расположенных по адресу: 
Ульяновская область, город Ульяновск, пл. Горького,13.

Аукционная документация находится на ЭТП по адресу: 
http://www.fabrikant.ru.  

Телефоны для справок: 8 (8422) 48-70-47, 48-70-74.

Электронная бюрократия 
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- Нельзя навязывать ненужную 
гражданам информационную систему 
и наказывать штрафами людей  
из-за того, что предлагаемый 
продукт не готов к использованию  
по вине разработчика.

Председатель комитета ЗСО  
по жилищной политике,  
жилищно-коммунальному хозяйству  
и энергетике Геннадий АНтОНцев:

Иван СОНИН

Ульяновские депутаты 
предлагают на год 
отложить штрафы  
для коммунальщиков, 
у которых возникли 
проблемы  
с государственной 
информационной 
системой ЖКХ. 

ГИС ЖКХ была запущена в 
России в июле 2016 года. Идея 
была весьма благой - на ее 
сайте управляющие компании 
и ресурсоснабжающие органи-
зации должны были размещать 
информацию о себе, обслужи-
ваемых домах, лицевых счетах 
граждан, доступ к которым был 
у конкретных людей. Предпо-
лагалось, что через него можно 
будет заплатить за «комму-
налку». Причем сразу одной 
суммой - и квартплату, и за свет, 
и за газ. 

Прошло полтора года. До 
сих пор и у рядовых пользо-
вателей, и у организаций в 
работе с ГИС ЖКХ возникают 
большие проблемы. Первые 
зачастую про нее вообще 
не знают, а вторые не могут 
нормально внести некоторые 
данные. При этом, согласно 
федеральному законодатель-
ству, если управляющая ком-
пания не внесет всю требуе-
мую информацию в ГИС ЖКХ, 
то ее с 1 января 2018 года 
ждет серьезный штраф. 

Как выйти из этой ситуации, 
обсуждали на днях участники 
заседания комитета ЗСО по 
жилищной политике, жилищно-
коммунальному хозяйству и 
энергетике.

ненУЖнЫе ДаТЫ
Основных претензий со сто-

роны организаций к работе ГИС 
ЖКХ две. Первая - это огромное 
количество информации, кото-
рую нужно внести. Откуда брать 
некоторые данные, не понима-
ют даже специалисты. 

- Недавно появилось требо-
вание, чтобы мы вносили в ГИС 
ЖКХ информацию о дате выпу-
ска индивидуальных приборов 
учета. Нам для этого нужно все 
квартиры обойти. Не каждый 
владелец-то знает, когда был 

выпущен его счетчик. Паспор-
тов на них у многих нет, - гово-
рит директор «РИЦ-Ульяновск» 
Виктор Сакун. 

Ему вторят представители 
«Ульяновскэнерго», указывая, 
что дата выпуска счетчика им 
совершенно не нужна. Им до-
статочно даты последней по-
верки. Однако если даже этой 
информации не будет, то орга-
низацию ждет штраф.

Вторая претензия к феде-
ральной системе - это частые 
сбои, с которыми приходится 
сталкиваться операторам, за-

носящим информацию. Как рас-
сказывали участники заседания, 
ситуация бывает такая: на сайте 
возникает проблема, из-за ко-
торой нельзя выгружать инфор-
мацию, операторы обращаются 
к администрации ГИС ЖКХ, те 
говорят, как решить проблему, 
но сбой возникает снова. 

- Если бы это была коммерче-
ская программа, то ее бы никто 
не купил, - высказался один из 
коммунальщиков.

Уже этими двумя причинами 
можно объяснить тот факт, что 
Ульяновская область по участию 
в системе ГИС ЖКХ идет на 
64-м месте. 

ПЯТИПроценТнЫЙ 
КЛИК

Для простых абонентов ГИС 
ЖКХ оказалась тоже головной 
болью. Сейчас многие из них 
сталкиваются с тем, что не могут 
увидеть свой лицевой счет, даже 
зайдя в «Личный кабинет». 

Но если даже лицевой счет 
у гражданина откроется и он 
оплатит с помощью ГИС ЖКХ 
свою «коммуналку», то его ждет 
неприятный сюрприз. За то, 
чтобы в пару кликов заплатить 
за услуги ЖКХ, с человека сни-
мут пять процентов от суммы 
платежа. То есть если начисле-
но 5 000, отдать придется еще 
250 рублей. 

Напомним: в Ульяновске су-
ществуют региональные сай-
ты, позволяющие оплачивать 
коммунальные услуги онлайн. 
И процент комиссии на этих 
ресурсах намного ниже. 

Резюмируя все сказанное 
на заседании комитета, его 
участники решили обратиться к 
федералам с предложением как 
минимум перенести введение 
штрафов, связанных с ГИС ЖКХ, 
еще на год. А лучше вообще от-
казаться от этой системы. 

В следующем году планируется пересе-
лить жителей четырех аварийных домов 
на улице Хваткова в поселке УКСМ.

Большое  
переселение
Марк КРОЛЬСКИЙ

25 января объявят аукцион по продаже 
права на развитие территории в этом засви-
яжском микрорайоне. При проектировании 
учтут необходимость размещения на первых 
этажах объектов социальной инфраструкту-
ры и бытового обслуживания, в том числе 
спортивного клуба.

На заседании комитета Заксобрания по 
строительству обсуждался вопрос бла-
гоустройства поселка УКСМ, в частности, 
сквера у школы № 55. Как отметил и.о. за-
местителя главы администрации города 
Андрей Ворожецов, в 2018 году замостят 
дорожки, установят лавочки, урны и фона-
ри, высадят деревья и кустарники, поставят 
детский игровой комплекс. 

Руководитель комитета Алсу Садретдино-
ва порекомендовала, помимо этого, преду-
смотреть в проекте уличные тренажеры и 
горки. Эскиз по благоустройству сквера с 
учетом всех замечаний должен быть под-
готовлен до 10 января.

А приоритетом на 2019 год станет 
строительство детского сада по улице 
Шигаева. Проектно-сметную докумен-
тацию подготовят в следующем году, к 
строительно-монтажным работам при-
ступят в 2019-м.

Напомним: переселение является од-
ним из основных направлений развития 
жилищного строительства. Областная 
программа переселения из аварийных 
домов,  признанных таковыми после  
1 января 2012 года, позволит, согласно 
тексту документа, создать благоприятные 
условия для проживания граждан, обе-
спечить развитие жилых территорий и их 
благоустройство. 

В областном бюджете на 2018 год на 
реализацию данной программы предусмо-
трены средства в размере 103 миллионов 
рублей. По соглашению правительства 
области с фракцией «Единая Россия» ЗСО 
на эти цели планируется дополнительно 
направить 80 миллионов рублей. Помимо 
четырех домов на улице Хваткова, рассе-
лены будут еще три МКД.



История и современность

Международная конференция историков, философов и публицистов может стать ежегодной.   ►
Об этом сказал на форуме руководитель Центра развития истории и культуры ЦСИ Сергей Прокопенко.
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Войны, революции, кризисы… 
Во всей этой пучине бедствий 
продолжается жизнь обычного 
человека. Жизнь, которую 
за яркой мишурой больших 
событий не часто замечают 
историки.

Восполнить пробел постарались на меж-
дународном форуме историков, философов 
и публицистов «Провинция в эпоху систем-
ных кризисов». На одной из площадок го-
ворили о провинциальной повседневности 
в годы Русской революции и Гражданской 
войны.

Заведующий кафедрой философии 
и культурологии Тихоокеанского госу-
дарственного университета профессор 
Леонид Бляхер (Хабаровск):

- Я показываю жизнь провинции на при-
мере Приамурской окраины, как называлась 
территория Хабаровского края и Приморья 
в те годы. Одним из важнейших факторов, 
который сыграл свою роль в формировании 
своеобразного уклада жизни русских людей 
на Дальнем Востоке, был фактор недоступ-
ности этих мест. Связана она была с тайгой 
и отсутствием дорог.

Представители 
старшего поколе-
ния, наверное, пом-
нят песню про то, 
как приамурские 
партизаны занимали 
города. Кто были эти 
приамурские парти-
заны? Ответ на этот 
вопрос и дает нам 
картину жизни даль-

невосточной окраины в те далекие годы.
В это время заканчивается период 

взлета переселения в Приамурье, который 
начался после 1861 года. Переселенцам 
давали сто десятин, что в настоящее время 
во многом соответствует дальневосточно-
му гектару, освобождали от призыва в ар-
мию и уплаты налогов. Но взамен этого они 
должны были отдать государству пошлину в 
размере 500 рублей - это огромная сумма 
по тем временам.

Чтобы лучше представить результаты 
этой политики приведу пример: террито-
рия была размером с Испанскую империю 
периода расцвета своего могущества, а 
проживали на ней 30 тысяч человек.

Государственная власть здесь не могла 
приказывать, могла только договаривать-
ся. Дальше Иркутска поэтому до сих пор 
бытует поговорка: «Сибирь - территория 
согласия». В 1910 году пытались провести 
призыв в армию, но крестьяне просто ушли 
в леса, в Монголию и Китай. Неудачными 
были попытки призыва и в Первую мировую 
войну, и организованные колчаковцами.

В годы Гражданской войны на этих землях 
сложилась ситуация многовластья: желез-
ные дороги взяли под контроль японцы и 
американцы (у них это требовало много за-
трат, поэтому они продержались недолго), 
в городах правили атаманы, притом очень 
разные - от садиста Калмыкова до романти-
ка Семенова, мечтавшего восстановить им-
перию Чингисхана, а крестьяне продолжали 
жить своим привычным укладом. Попытки 
реквизиций хлеба атаманами и казаками 
вызвали привычную реакцию - селяне ушли 
в леса и стали теми самыми приамурскими 
партизанами, сотрудничавшими с советской 
властью и воевавшими против городов.

После установления советской власти 
в регионе они, кстати, продолжали также 
уклонятся от действий большевистского 
правительства. Спасались бегством в Се-
верный Китай и Монголию.

Почетный профессор факультета 
славяноведения Сорбонны, главный ре-
дактор журнала La Revue russe Вероника 
Жобер (Париж):

- В дневниках русского офицера и сим-
бирского помещика Иосифа Ильина, моего 
дедушки, много рассказывается о конце 
дворянских гнезд, пришедшемся на рево-
люционное время. Усадебный быт начинает 
уходить в прошлое еще до Октября, сразу 
после случившейся Февральской рево-
люции. Хотя внешняя жизнь помещиков 
еще не сильно меняется, они стараются 
цепляться за прошлое.

Приехавший с фронта после революции 
Иосиф Ильин в свое родовое гнездо в Са-
майкино (ныне это село в Новоспасском 
районе - Прим. авт.) описывает происхо-
дящие там события. Председателем сель-
совета здесь избран самый никудышный 
мужик, сильно пьющий. Это объясняется 
просто: у всех остальных в селе много дел 
и им не до этой работы.

Встречаются у Иосифа Ильича опи-
сания сельского схода, на котором ему 
удалось побывать. Знакомые мужики 
кланяются при встрече и оправдываются 
тем, что они не могут голосовать против 
народа. Дворянской семье оставляют по 
две десятины земли на человека, а Ио-
сифу Ильину, как фронтовику, дают три 
десятины.

Описывает он, как 
забирают книги из 
библиотеки, боль-
шинство из кото-
рых на английском 
и  ф р а н ц у з с к о м 
языках и вряд ли 
пригодятся новой 
власти. Как бабы и 
мужики разбирают 
имущество бывших 

хозяев, веселятся и недоумевают, почему 
дворяне не горюют о нажитом.

Ильин решает уехать с семьей в Сызрань, 
а затем в Самару. По дороге заезжает в 
Репьевку к своим знакомым Мертваго. Они 
называют его трусом за то, что он бежит, 
верят в то, что скоро все закончится и 
начнется прежняя жизнь. Уже в Сызрани 
Иосиф Ильич узнал, что семью Мертваго 
в Репьевке и Толстых в Каранино убили 
местные крестьяне. А он смог спасти свою 
жизнь и жизни своих близких.

Заведующая кафедрой гуманитарного 
и поликультурного образования УлГПУ 
доцент Марина Бравина (Ульяновск):

- Симбирск в преддверии революции 
был полупатриархальным городком, окру-
женным множеством слобод, где и жила 
основная масса населения. Городские дома 
по своему устройству, а не только по пло-
щади, представляли типичные усадьбы. И 
при бездействии властей горожанам в годы 
Гражданской войны пришлось самостоя-
тельно искать способы и пути выживания.

Симбирск испыты-
вал жесточайшую не-
хватку водопроводной 
воды. Постоянные 
оползни, самый силь-
ный из которых при-
шелся на 1915 год, 
но он был не един-
ственным, разрушали 
коммуникации. Водо-
снабжение горожане 
осуществляли само-
стоятельно, благо было много родников. Но 
это, в свою очередь, приводило к вспышкам 
инфекционных заболеваний.

Канализация существовала только в 19 
городах империи, и Симбирска в их числе 
не было. Весной 1918 года в городе раз-
разилась настоящая экологическая ката-
строфа. Снежная зима, весенний оползень 
разрушили часть водовода, и симбирянам 
пришлось брать вопрос вывоза нечистот в 
свои руки. В это время возникают первые 
отряды взаимопомощи, которые начинают 
заниматься насущными проблемами, тогда 
как городское управление бездействует и 
занято переделом власти.

Еще один важный момент, на котором 
стоит остановиться, - организация досуга. 
Вечеринки, как ни странно, становятся 
одним из способов выживания. В газетах 
даются объявления об их проведении, где 
указывается, что организуется стол всклад-
чину. Так значительно дешевле, чем делать 
это самостоятельно.

Танцы в то время были способом со-
греться. В газетных объявлениях прямым 
текстом говорится: «Не мерзните дома, 
идите танцевать». Это в то время самый 
популярный способ проведения времени, 
переживающий настоящий бум. Характер-
ный пример: учитель танцев, приехавший 
из Петрограда, ведет занятия с утра до 
ночи. Столько у него желающих научиться 
проводить культурно и полезно досуг.

Подготовил Данила НоЗДрякоВ

Как живёшь, провинция?

Ценность  
каменных  
«опилок»
Игорь УЛИТИН

Археолог Роман Федотов случайно  
обнаружил в Инзе следы стоянки  
древних людей. 

О самом Романе Федотове «Народная» 
писала несколько лет назад. В наш регион 
он переехал в 2014 году из Забайкалья, 
где активно занимался археологией, имея 
открытый лист - разрешение на раскопки. 
Примерно за 20 лет своей деятельности 
Роман Геннадьевич открыл 25 памятников 
археологии. В Инзенском районе он пока 
раскопок не проводил, но материал для 
изучения отыскал. Причем в неожиданном 
месте - возле траншеи, вырытой для работ 
по заземлению около частного дома. Это 
были обломки камня, из которого, судя по 
внешнему виду, древние люди делали ору-
дия труда. 

- Обычный человек не обратил бы на эти 
камни никакого внимания. Но на самом деле 
на них можно различить следы обработки, - 
объясняет Роман Федотов. 

Среди камней к инструментам можно от-
нести лишь скребок да еще пару находок. 
Большинство же из найденного представ-
ляют собой ядра для снятия пластин и от-
щепов, микросколы, микроотщепы. То есть 
не орудия труда, а остатки камня, получив-
шиеся при их изготовлении.

- Это примерно то же, что опилки или 
щепки, которые остаются при изготовлении 
дерева, только каменные, - продолжает Ро-
ман Геннадьевич. 

Говорят «каменные опилки» как минимум 
о том, что люди в этом месте сами обраба-
тывали породу, из которой могли делать, 
например, наконечники стрел, ножи, или 
те же скребки. Как отмечает археолог, об-
рабатываемый камень, судя по всему, был 
не местного происхождения. То есть на 
территории нынешней Инзы находилась 
своего рода мастерская, сырье для кото-
рой доставлялось из других мест. Откуда 
именно, пока не известно. Кроме камней, 
здесь были найдены остатки керамики и 
изделия из кости. Как шутит по этому по-
воду Роман Федотов, ему повезло, что он, 
будучи специалистом по неолиту, изучает 
изделия не из металла. Иначе все эти 
древности давно могли похитить черные 
копатели. 

Говорить про точный возраст обнаружен-
ных находок археолог пока не берется:

- Это где-то четыре-пять тысяч лет назад. 
Время, которое соответствует или позднему 
каменному веку, или началу периода, когда 
люди только начинали обрабатывать металл. 
Возможно, это часть так называемой сурской 
группы неолитических памятников. 

Место, где были найдены артефакты, на-
ходится в микрорайне Пазухино, на правом 
берегу реки Сюксюм, на небольшой песча-
ной возвышенности. Как отмечает по этому 
поводу Роман Геннадьевич, стоянка выбрана 
была очень удачно. 

- Отсюда открывается хороший обзор на 
прилегающую местность, что при охотни-
чьем промысле имело решающее значение. 
А при наличии гнуса и комаров - здесь мог 
дуть освежающий ветер. 

Проводить дальнейшие раскопки пока за-
труднительно, поскольку рядом находятся 
частные дома и огороды. Хотя, по словам 
Романа Федотова, многие из огородов уже 
заброшены, и, возможно, появится шанс 
лучше понять, чем занимались те, кто жил на 
месте нынешней Инзы 5 000 лет назад. 



Будь здоров!

В Ульяновской области создадут межведомственный координационный совет по вопросам здорового  ►
образа жизни. Соответствующее поручение Сергей Морозов дал на аппаратном совещании.
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Кашляющая болезнь

многократно увеличивается при тесном и 
длительном контакте с больными активными 
формами туберкулеза.

- Какие симптомы должны насторо-
жить?
- Туберкулез страшен тем, что на на-

чальных стадиях протекает практически 
бессимптомно, но стоит обратить внима-
ние на усталость. Человеку хочется по-
лежать лишний час, чего раньше не было. 
Отмечается также чрезмерная потливость 
по ночам, субфебрильная температура 
(37,1 - 37,2), причем она скачущая, может 
появиться, а потом исчезнуть. В случае 
появления вышеперечисленных симпто-
мов следует незамедлительно обратиться 
к врачу, который назначит необходимые 
исследования. Классические проявления 
туберкулеза, такие как кашель, кровь при 
откашливании, высокая температура, ис-
худание, - это признаки глубоко запущен-

ного процесса. Часто на этой стадии уже 
стоит вопрос об инвалидности или самой 
жизни пациента. 

–Чем опасен туберкулез?
- Туберкулез опасен, как и любое другое 

заболевание. Во-первых, это инфекцион-
ное заболевание. Больной туберкулезом 
распространяет инфекцию, тем самым за-
ражая других людей. Туберкулез поражает 
не только легкие, но и другие органы (мо-
лочные железы, печень, селезенку и т.д.), 
кости, глаза.

- Можно ли излечиться от туберкуле-
за?
- Сегодня у нас довольно большой арсе-

нал средств для лечения этого заболева-
ния. Лечится туберкулез абсолютно бес-
платно. Нужно только терпение больного, 
так как процесс это довольно длительный, 
он может занять от 6 до 9 месяцев. Но если 
пациент соблюдает все рекомендации вра-
ча, то он обязательно излечится. В лечении 

туберкулеза главное - терпение. Таблетки 
нужно принимать регулярно, в противном 
случае к ним развивается лекарственная 
устойчивость и тогда возникает рези-
стентный туберкулез. Это более сложная 
форма, лечение которой занимает порядка  
24 месяцев.

- Какие существуют меры профилакти-
ки туберкулеза? 
- Основная профилактика болезни у детей 

состоит из вакцинации. Несмотря на то, что 
в наше время многие родители отказыва-
ются от прививок для своих детей, вакци-
нация должна проводиться обязательно. 
Ведь заражение туберкулезом растущего 
организма ребенка может привести к инва-
лидности на всю жизнь. Поэтому не стоит 
игнорировать возможность сделать при-
вивку малышу. Вакцинацию в первый раз 
нужно проводить на 5-7 день от рождения 
ребенка. Поэтому такие прививки делают-
ся еще в роддоме. Повторную вакцинацию 
проводят в 7 лет, 14 и 17. Взрослый человек 
обязательно должен регулярно проходить 
флюорографическое обследование. Такое 
обследование необходимо делать не реже, 
чем один раз в год. Заниматься спортом и 
вести здоровый образ жизни. Правильно 
и регулярно питаться. То есть употреблять 
здоровую, богатую витаминами пищу. Со-
блюдать правила личной гигиены. Отказать-
ся от алкоголя и курения.

КСТАТИ
По-настоящему бороться с туберкулезом в 
медицине научились лишь во второй полови-
не XX века. Из-за отсутствия должного лече-
ния эта болезнь унесла жизни многих извест-
ных людей. Среди них писатели Антон Чехов, 
Илья Ильф, Франц Кафка, критик Виссарион 
Белинский, художники Борис Кустодиев и 
Василий Перов, актриса Вивьен Ли.

По материалам  
Ульяновского областного  

центра медицинской  
профилактики
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Почему мы болеемà

Чувства, которые влияют на наше здоровье

Флюорографическое обследование и специальные клинические тесты - 
пока единственный способ выявить болезнь на ранней стадии. Рекомендую 
проводить рентгенологическое исследование не реже одного раза в год. 

ЦИфрА 
До1 млн людей в год  
убивает туберкулез в мире.

По оценке ВОЗ, Россия 
продолжает входить в число 
стран с высоким бременем 
туберкулеза, поэтому так важен 
контроль и настороженность 
не только врачей, но и самих 
граждан. Как не заболеть, 
рассказала заведующая вторым 
амбулаторным отделением 
областного клинического 
противотуберкулезного 
диспансера Анна Исаева.

- Смертей от туберкулеза стало мень-
ше. Какова ситуация в регионе?
- С 2008 года наметилась тенденция к 

снижению заболеваемости и смертности 
от туберкулеза. В 2016 году показатель 
заболеваемости сократился на 22%. По-
казатель смертности с 2015 года снизился 
на 11,3%. Однако определенные успехи в 
борьбе с туберкулезом в настоящее время 
не дают нам права на исключение этого на-
правления из приоритетных задач нашего 
государства.

- Как сейчас человек может заболеть 
туберкулезом?
- Основным источником распространения 

инфекции является больной человек, вы-
деляющий с мокротой возбудителей забо-
левания. При чихании, кашле, смехе, даже 
при разговоре капельки слюны и мокроты, 
содержащие микобактерий туберкулеза, 
рассеиваются в окружающем воздухе на 
расстояние до 15 м. Вместе с вдыхаемым 
воздухом они проникают в легкие окружаю-
щих людей. Риск заболевания увеличивается 
при снижении иммунитета человека, сниже-
нии защитных функций при воспалительных 
заболеваниях, например, при хроническом 
бронхите курильщиков. Среди социальных 
факторов риска особое значение имеют 
уровень дохода и образования, семейный 
статус, трудовая занятость, качество пита-
ния, условия проживания.

- Кто наиболее подвержен риску?
- Реальный риск заболеть туберкулезом 

чаще всего имеют люди со сниженным им-
мунитетом. Это дети младшего возраста, 
ВИЧ-инфицированные, недостаточно питаю-
щиеся и испытывающие частые переохлаж-
дения, а также люди, живущие в сырых, 
плохо отапливаемых и проветриваемых 
помещениях. Кроме того, риск заразиться 



Лада БЕЛОЗЕРОВА

Нет в России человека, 
который не следил 
бы за развитием этой 
болезненной и совсем 
не спортивной ситуации. 
Исполком Международного 
олимпийского комитета 
отстранил сборную нашей 
страны от участия в зимних 
Олимпийских играх  
2018 года. 

МОК милостиво разрешил поехать в 
Корею российским спортсменам без 
флага и гимна страны. Предложили на-
звать команду «Олимпийцы из России».

Никакой блокады!
Страна кардинально разошлась во 

мнениях. При этом все знают (может, 
впервые в нашей истории) ответы 
на вечные российские вопросы «Кто 
виноват?» и «Что делать?». Виноваты 
чиновники от спорта во главе с вице-
премьером России по вопросам спорта 
Виталием Мутко и президентом ОКР 
Александром Жуковым. Что делать? 
Одни призывают бойкотировать Олим-
пиаду, потому что нас очень унизили. 
Другие утверждают, что нужно ехать во-
преки всей грязи, которая вылилась на 
наши головы.

Точку в бурных спорах поставил прези-
дент Владимир Путин: «Мы, без всякого 
сомнения, не будем объявлять никакой 
блокады. Не будем препятствовать на-
шим олимпийцам принимать участие 
в Играх, если кто-то из них захочет 
поехать в личном качестве. Они на про-
тяжении всей карьеры готовятся к этим 
стартам, для них это очень важно».

Да, нельзя исключать и такое развитие 
событий. Наши спортсмены приедут, вы-
ступят, а потом их проверят на допинг 
и опять найдут какую-нибудь пакость, 
притом что МОК допустит на Олимпиаду 
только тех атлетов, которые доказали, 
что не применяли допинг. Все может 
быть... Но, бесспорно, только сами 
спортсмены должны решать, быть или 
не быть на предстоящих Играх.

У каждого спортсмеНа 
есть мечта

 «Мы просим МОК быть беспристраст-
ными при допуске к Олимпиаде. Мы 
не хотим, чтобы сложилась ситуация, 
когда на Игры пригласят только пятые и 
шестые номера сборной, а лидеров нет, 
- отметила глава комиссии спортсменов 
ОКР Софья Великая. - Спортсменов, от-
казавшихся от Игр, на данный момент 
нет. Комиссия поддерживает мнение 
тех спортсменов, которые решили вы-
ступать под нейтральным статусом. По-
прошу российское общество отнестись 
к решению спортсменов с пониманием 
и уважением. Они прекрасно осознают, 
что не будет флага и герба страны, но 
они все равно представляют Россию».

Российские спортсмены составили 
коллективное заявление, в котором объ-
яснили свою позицию по поводу участия в 
Олимпиаде в Пхенчхане под нейтральным 
флагом. Текст опубликован на сайте ОКР. 
«У каждого спортсмена есть мечта. Ради 
нее он ежедневно тренируется с ранних 

лет, отдает все свое время и силы. Эта 
мечта называется Олимпийские игры. 
Олимпийская медаль принадлежит не 
лично атлету, а всему народу его страны. 
Сегодня мы выражаем свою готовность 
принять участие в Олимпийских играх, 
невзирая на то, что априори поставлены 
в неравные условия со своими коллегами 
из других стран. Мы хотим выступить за 
свою родину, за своих родных и близких, 
за своих преданных болельщиков, за 
свою нацию, доказать, что российские 
спортсмены сильны своим талантом, 
мастерством, волей и духом, а вовсе не 
тем, в чем нас пытаются обвинить».

А нападающий сборной России по 
хоккею Илья Ковальчук убежден: «Уве-
рен, туда надо ехать. Все прекрасно 
знают, где мы воспитывались и честь 
какой страны отстаиваем все это время. 
Наше дело - ехать, биться за страну, за 
флаг, за родителей».

Окончательное решение по участию 
российских спортсменов в Олимпиаде-
2018 было вынесено вчера на олимпий-
ском собрании в Москве.

Спорт

Региональная сборная по кудо стала лучшей на чемпионате ПФО, завоевав 5 золотых, 7 серебряных   ►
и 2 бронзовые медали. Уже 12 лет ульяновцы занимают первое место в общекомандном зачете в чемпионатах Приволжья.
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Из Швеции - с «золотом» и «серебром»
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Иван ВОЛГИН 

В Швеции завершились турниры 
по хоккею с мячом с участием 
национальных сборных. В 
составе российских сборных 
выступили и игроки ульяновской 
«Волги». Вернулись с медалями.

Сборная России сыграла в 
традиционном международном 
«Турнире четырех наций», прохо-
дившем в городе Седерхамне. С 
капитанской  повязкой команду вы-
водил на поле полузащитник улья-
новской «Волги» восьмикратный 
чемпион мира Дмитрий Савельев. 
«Чувствовал ответственность по 
объединению ребят и сплачива-
нию коллектива, - сказал Дмитрий 
перед началом турнира в интервью 
пресс-службе ФХМР. - У нас очень 

хороший, дружелюбный и эмо-
ционально позитивный коллектив. 
Поэтому у новичков нет проблем, 
и они ведут себя так, как и должны 

вести себя хоккеисты, впервые 
попавшие в команду. Если что-то 
пойдет не так, мы подскажем».

Дебютировал в сборной Рос-
сии нападающий «Волги» Эмиль 
Бихузин. Вызов в национальную 
команду его удивил. «Я вообще 
не ожидал такого, - признался 
Эмиль.- Честно говоря, мандраж 
был и немаленький. Тем более я 
был после травмы и операции. 
Не знал, как у меня получится 
проявить себя в сборной в этот 
непростой момент». Проявить 
получилось уже в первой игре со 
сборной Норвегии. Эмиль забил 
свои первые голы за национальную 
команду - сразу два. По традиции 
забрал на память счастливый мяч, 
а первый свой гол посвятил люби-
мой девушке Эльмире.

 В матче с Норвегией сборная 

России победила 16:1 (один гол 
на счету Дмитрия Савельева). По-
том была трудная игра с командой 
Финляндии, завершившаяся ничьей 
- 4:4. Но, конечно, главным стал 
поединок со сборной Швеции. Скан-
динавам, чтобы выиграть домашний 
турнир, достаточно было ничьей. Но 
встреча России и Швеции на любом 
турнире - игра на победу. И выигра-
ла эту битву российская сборная 
- 7:5. Второй год подряд золотые 
награды на «Турнире четырех на-
ций» у наших хоккеистов. Дмитрий 
Савельев и Эмиль Бихузин привезли 
в Ульяновск «золото».

А нападающий «Волги» Владис-
лав Кузнецов выступал за сборную 
России на первенстве мира среди 
молодежных команд (игроки не 
старше 21 года), проходившем в 
городе Ветланда. Россия, Швеция 

и Финляндия проводили двухкру-
говой турнир. Россияне одержали 
четыре победы над финнами и 
шведами (Кузнецов забил мяч в 
ворота сборной Швеции). В ре-
шающем матче сборная России 
встречалась с хозяевами турнира. 
В драматичном финальном пое-
динке основное время закончилось 
со счетом 5:5. А на 11-й минуте 
овертайма шведы забили золотой 
гол. Итог 5:6 - молодежная сборная 
России завоевала «серебро». Но 
выступила достойно.

Двухнедельная пауза в чемпио-
нате России закончилась. Сегод-
ня, 13 декабря, «Волга» проводит 
встречу в Москве со столичным 
«Динамо». В субботу, 16 декабря, 
в «Волга-Спорт-Арене» наша ко-
манда сыграет с сыктывкарским 
«Строителем».

Дмитрий Савельев - капитан   
сборной России.

Наше дело - ехать  
и биться за страну

- Абсолютно нелогичное 
решение чиновников МОК 
дискредитирует все 
олимпийские принципы равноправия 
спортсменов всего мира. Подобного 
отношения наша страна не 
заслуживает, поскольку именно в 
России делается много для развития 
спорта и физкультурного движения. 
Как пример наша Ульяновская область, 
где в последние годы возводятся новые 
спортивные объекты, открываются 
секции, проводятся сотни 
спортивных мероприятий и акций. 
Никакое политизированное решение 
зарубежных спортивных организаций 
не сломит интерес сотен и тысяч 
ребят к занятию спортом.  
Дух российского спортсмена 
останется непоколебим.

Губернатор  
Сергей МОРОЗОВ: 

А тем времеНем...
Международная федерация футбола (ФИФА) решила не 
отставать от МОК и заявила, что на днях получит новые 
данные о допинге в российском футболе от ВАДА. По ин-
формации английских СМИ, российские футболисты при-
нимали допинг во время чемпионата мира-2014. Якобы 
34 наших игрока оказались под подозрением, 23 из них 
входили в состав сборной на ЧМ-2014. 
Конечно, англичанам обидно, что они проиграли России в 
борьбе за право проведения чемпионата мира-2018. Вот и 
«мстят», как умеют. Не берется во внимание даже тот факт, 
что перед Кубком конфедераций-2017 сборная России сда-
ла допинг-тесты, которые оказались отрицательными. 
Еще можно было бы как-то понять очередной демарш 
против российских спортсменов, если бы наша сборная 
выиграла на том чемпионате какие-то медали. А ведь она 
даже из группы не вышла. Чего уж так дергаться-то? Даже 
звучат предложения лишить сборную России участия 
в ЧМ-2018... Ну теперь нашим футболистам придется 
доиграть хотя бы до 1/4 финала. Зря, что ли, чиновники 
ФИФА заварили всю эту допинговую кашу?
Конечно, мы переживем и это. Помните песню: «Мы верим 
твердо в героев спорта»? Главное, чтобы нашим спорт-
сменам никто не мешал становиться героями - и в своей 
стране, и за ее пределами.



Отдохни

Выставка творческого объединения «Левый берег» «Зима. Новый год. Рождество» откроется 14 декабря в музее  ►
изобразительного искусства ХХ - XXI вв. В экспозиции - 30 работ представителей ульяновского андеграунда. 
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Овен
Вероятны доходы от использования творческих 
талантов. Неплохой период для рекламы, пре-

подавания, деятельности в области спорта. В денеж-
ных делах поможет интуиция, убережет от рискованных 
поступков, ведущих к материальному ущербу. 

Телец 
Сейчас Тельцам надо больше заботиться о 
своем здоровье, поскольку жизненные силы 

несколько снижены. Потворство вредным привычкам и 
излишества в удовольствиях могут больше навредить 
организму, чем тяжелая работа. Стоит упорядочить 
питание.

Близнецы 
 Если вы давно планировали поход к врачу или 
косметологу, сейчас наступает подходящее 

время. В работе вас ожидает успех. Руководителям 
будет легче общаться с подчиненными. В это время у 
вас может завязаться роман с коллегой по работе. 

Рак 
Сейчас у вас наблюдается стремление к обо-
гащению. В предпринимательстве преуспеть 

помогут храбрость и везение, поскольку вероятен 
риск. Работа по найму потребует дипломатии. Во 
всех делах, касающихся денег, вам помогут советом 
близкие. 

Лев 
Повышенные физические и психические на-
грузки, требуется постоянный контроль над 

собой. Заболевания могут происходить от неосторож-
ности и неумеренности, протекать бурно и быстро с 
высокой температурой. Вероятны проблемы с нервной 
системой.

Дева 
Время будет способствовать расширению 
различных сфер вашей жизни. Если есть воз-

можность отправиться в путешествие, сделайте это. 
Поездка откроет вам новые горизонты. Также сейчас 
вы можете обрести преданных друзей и единомыш-
ленников. 

Весы 
Материальные успехи во многом будут за-
висеть от умения налаживать и поддерживать 

отношения, даже если работа не очень связана с 
общением. Обострение отношений с сослуживцами 
чревато проблемами, которые приведут к финансовым 
убыткам. 

Скорпион
Сейчас особенно вредно спиртное, оно может 
вызвать проблемы с психикой и нервной систе-

мой, плохо отразиться на мыслительных способностях. 
В это время полезно больше общаться с домашними 
животными, заниматься спортом. Избегайте толпы.

Стрелец 
Если вы откладывали поход к врачу, то сейчас 
самое подходящее время для него. Что каса-

ется работы, то сейчас у вас есть шанс продвинуться 
по служебной лестнице, завоевать доверие старших по 
должности, обрести поддержку и протекцию. 

Козерог 
Неплохое время для начала бизнеса, решения 
вопросов, связанных с наследством, налога-

ми, страховками. Вероятны финансовые проблемы 
из-за расточительности партнеров или неправильного 
управления совместным имуществом. Не стоит по-
купать технику. 

Водолей 
Время травмоопасное, следует избегать 
чрезмерных физических нагрузок. Болезней 

вам избежать будет легче, но не исключены воспа-
лительные процессы, если вы будете легкомысленно 
относиться к мелким травмам и не обеспечивать сте-
рильность. 

Рыбы 
В это время вы сможете решить даже самые 
сложные задачи благодаря изобретатель-

ности и интуиции. Также содействие и помощь вам 
могут оказать друзья и знакомые. Благоприятный 
период для установления дружеских связей и новых 
знакомств. 

неудобный вопросàАстрологический прогноз с 13 по 19 декабря

Анна ГРИГОРЬЕВА

Представьте себе: приехали 
вы на отдых в Рим. И, гуляя по 
улочкам, вдруг обнаруживаете 
торговый центр под названием 
«Ульяновск»... 

Ну, или приезжаете в Вален-
сию и натыкаетесь на парикма-
херскую под названием «Волго-
град». Скажете, что такого быть 
не может! Конечно, не может. 
А вот в российских провинци-
альных городах - и Ульяновск 
не исключение - удивительные 
вывески встречаешь сплошь и 
рядом. Скажем, ульяновцы могут 
посетить «Рим», «Версаль», «Пе-
кин», «Валенсию», «Монако» или 
«Венецию». И ехать недалеко - на 
маршрутке. 

Нет, я не призываю вернуть-
ся к советским временам, где 
все было просто - «Продукты», 
ЦУМ, «Пельменная» или «Ло-
кон». Но право слово: претен-
циозные иностранные назва-
ния смотрятся где-то смешно, 
где-то нелепо. Особенно, когда 
заведение расположено на 
первом этаже обшарпанной 
хрущевки-пятиэтажки. Даже 
если у него красивое крылечко. 
Почему же фантазии владель-
цев всяческих кафе, торговых 
точек и салонов красоты хвата-
ет только на города, в которых 
большинство горожан ни разу 
не были?

Есть и другая «примета вре-
мени». Мы теперь не только в 
деловых беседах, разговорах 

на актуальные темы уверенно 
и с умным видом употребляем 
массу иностранных слов. Но 
иностранные слова прочно обо-
сновались и в нашей повседнев-
ной жизни. Появилось немалое 
количество салонов красоты, 
СПА-салонов, парикмахерских, 
кафе и ресторанов. И всем им 
надо дать имя! Желательно по-
красивше! 

Например, собрались вы с 
подругой посетить одно из этих 
заведений: Saint-Tropez, Delicia, 
Callisto, Jessy style, La Jeunesse, 
Noblesse, Green Apple. Ладно, 
коли вы знакомы с английским 
языком или хотя бы англий-
скими буквами. А если вы не-
мецкий предпочитаете? Как вы 
произнесете вышеназванные 
словечки? Куда мы пойдем? Не 
получается сказать? Писали бы 
уж иностранную «красоту» на 
вывесках по-русски - «Сити», 
«Парадиз». Хотя это еще без-
грамотнее.

Разумеется, владеть иностран-
ным языком полезно и даже не-
обходимо. Но живем мы все-таки 
в России. И количество разных 
заведений с иностранными име-
нами все-таки удручает. Это 
как ярлыки с названиями якобы 
модных фирм, наклеенные на 
одежду, изготовленную на урю-
пинской фабрике. По форме 
похоже, хоть и с натяжкой, но 
содержание подкачало. 

Можно, конечно, присвоить 
имя L’Ambroisie ресторану на 
улице Камышинской. Но фран-
цузским он от этого не станет... 

Так красивше?

Кроссворд «Фюзеляж» конкурс «НГ» +

ответы на сканворд от 22 ноября
По горизонтали: Амур. Тромб. Ягодка. Коса. Ногти. Ильм. Эссе. 

Багги. Угар. Баба. Регби. Перт. Канал. Мен. Море. Око. Умник. 
Китай.

По вертикали: Мякина. Угол. Просьба. Дама. Грамм. Стан. 
Ген. Оригами. Долг. Блок. Тэфи. Абрис. Век. Суп. Бегемот. Арека. 
Портной.

Предлагаем вам призовую викторину от 
ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, 
г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 с пометкой 
«На конкурс «НГ» или приносите в редакцию 
лично. Правильно ответившему - приз от 
телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 24 декабря (по штемпелю). 
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Викторина «Танцы»

По горизонтали: 5. Между крыльями и 
шасси. 6. Ироническая улыбка. 9. Большая 
куча камней. 10. Дачники за него бьются 
каждый год. 11. Церковная книга с перечнем 
праздников и святых по дням их поминовения. 
14. Лукавец и просто скользкий тип. 16. Про-
цесс разрушения волнами и прибоем берегов 
морей, озер и водохранилищ. 19. Человек, 
приклоняющийся перед модой. 20. Мягкое 
место для нескольких мягких мест. 21. Крупная 
бабочка яркой окраски. 22. Южное дерево с 
ароматической древесиной. 24. Музыкальный 
лад грустной окраски. 27. «Ломаная» деньга. 
28. Крупная птица, любимица охотников.  
29. Крик души в музыкальном сопровожде-
нии. 32. Крайнее усердие. 33. Ручной тормоз.  
34. Бурлацкое орудие труда. 36. Вечерний 
мужской костюм. 37. Заголовок раздела в 
газете, журнале.

По вертикали: 1. Жанр живописи. 2. Ко-
роткий повторяющийся звук, производимый 
металлическим предметом при ударе о ме-
талл. 3. Поэтический рот. 4. Образцовое соз-
дание мастера. 5. Месяц года на конце зимы.  
7. Конкурсная распродажа. 8. Термин в бота-
нике. 12. Брюшко членистоногих. 13. Башня 
при мечети. 15. Часть кредитного платежа. 
17. Насморк. 18. Тромб в трубе водопровода. 
19. Почетная известность. 23. Посторонний 
вкус в каком-нибудь кушанье. 25. Ценная ло-
сосевая рыба. 26. «Хитрый» гриб. 30. Наука о 
природе, изучающая простейшие и вместе с 
тем наиболее общие свойства материального 
мира. 31. Сильный нервно-паралитический 
яд растительного происхождения. 34. Второй 
завтрак. 35. Вид вышивки, сквозной орнамент, 
узор в литье.

1. Что в конце общего номе-
ра держал в руке Франциско 
Гомес?
а) Банан;
б) Ананас;
в) Яблоко.
2. С каким фильм Сергей 
Светлаков сравнил номер 
Ильи и Лады в продуктовом 
магазине?
а) «Неспящие в Сиэтле»;
б) «Чего хотят женщины»;
в) «Ла-Ла Лэнд».
3. Саша Горошко сказала, 
что может станцевать стрип-

пластику как великая…
а) Стриптизерша;
б) Порноактриса;
в) Топ-модель.
4. Чем Теона убила Айхана в 
конце номера? 
а) Пистолетом;
б) Поцелуем;
в) Ножом.
5. Какой стол использовали 
в номере Bonchinche, Кось-
мина и Решетникова?
а) Мраморный;
б) Теннисный;
в) Бильярдный.



Афиша

В пятницу в областном краеведческом музее им. Гончарова состоится открытие приуроченной к Году экологии  ►
выставки «Птицы. Технология совершенства» от Московского государственного Дарвиновского музея.  (3+)

Юрий Шевчук: 

Из культуры нельзя 
делать плакат
Игорь УЛИТИН

На прошлой неделе в ульяновске  
выступила, пожалуй, самая легендарная 
отечественная рок-группа - ДДТ.  
в наш город она приехала лишь второй 
раз. Первый концерт был всего 2,5 года  
назад. Тогда Юрий Шевчук пообещал  
вернуться именно через пару лет. 

- Юрий Юлианович, с конца 2016 года вы 
ездите по стране с программой «История 
звука». В чем ее отличие от предыду-
щих?
- Мы играем песни 1980-х, 1990-х, нулевых. 

Ну и, конечно, выступаем с качественным шоу: 
свет, звук, визуализация. Все как у ДДТ, - шутит 
музыкант. - За качество концертов мы вообще 
очень радеем. Каждый концерт должен быть как 
последний. Иначе никак. 

- Среди музыки ДДТ 1980-х есть и песня 
«Революция». Не кажется вам симво-
личным, что вы в 17-м году приехали на 
родину вождя революции?
- Мне кажется, да, символично. И мы эту 

песню в «Истории звука» поем. В ней есть 
слова: «Революция, ты научила нас верить в 
несправедливость добра». Каждая социаль-
ная идея, в которую верят люди, имеет некий 
колоссальный ореол. Это мечта о равенстве 
и братстве. Но когда она приходит в реаль-
ность, этот ореол рушится под действием 
человеческих характеров, психологии, денег. 
И не получается, чтобы революция произошла 
без погромов. Хотя погромы и революция это 
разные вещи. 

- А во что надо верить сегодня?
- В добро нужно верить. Мы злые какие-то 

стали. Нас злят очень. Зла много и по «ящику», 
и вообще. Я на концертах сейчас всегда говорю 
о добре, о мире, о любви. Может, это звучит па-
фосно, но мне кажется, что это самые важные 
слова сейчас. 

- 30 лет назад вышел фильм Алексея 

Учителя «Рок», одним из героев которого 
были вы. В этом году вышла «Матильда» 
того же режиссера. Каково ваше мнение 
по поводу ситуации, которая сложилась 
вокруг этого фильма?
- Это какой-то непонятный шум. Культура - 

вещь очень нежная. Как тонкий слой масла на 
сухаре черного хлеба. Она же исчезает мгно-
венно. Сейчас на нее наезжают люди во многом 
невежественные, не понимающие нюансов, 
истории искусства, его развития. Малообра-
зованные люди пытаются нам навязывать свои 
вкусы. Мы это уже проходили в 1920-1930-х 
годах. Например, в образе соцреализма, кото-
рый был очень неудачным жанром. Хотя и в нем 
были крутые художники. Из культуры же нельзя 
делать плакат. 

- В этом году вам исполнилось 60 лет - 
время подводить некоторые итоги…
- Очень важно, что я нашел дело, которое лю-

блю. Когда занимаешься любимым делом, это 
перестает быть работой. Благодарен судьбе за 
то, чем я владею. 

У меня сейчас писательский возраст. Возраст, 
когда у тебя еще есть энергия, но уже есть не-
множко мозгов и жизненного опыта, - смеется 
артист. - Я, может быть, философичнее стал. Но 
это сообразно возрасту. Думаю, это неплохо. 
Быть философом - это классно!

- А за творчеством бывших участников 
ДДТ следите?
- Конечно, и не только следим. Я их всех 

люблю. Мы стараемся им помогать. Бывает, 
финансово поддерживаем. Никто не забыт, ни-
что не забыто. 

- Скоро Новый год. У вас есть традиции, 
связанные с этим праздником?
- Выпить-закусить, как у всех. Нормальные 

русские народные традиции, - шутит музыкант. 
- Только без телевизора. Потому что всей этой 
попсой, что в телевизоре, только испортишь 
себе праздник. Встречу Новый год с супругой, 
с семьей - приятная музыка, свечи. Это очень 
милый, прекрасный праздник, который мы лю-
бим с детства. Рождество тоже будем отмечать. 
Оно для меня, может быть, даже важнее, чем 
Новый год.  
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Спектакли

Концерты

Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова 
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
Основная сцена

13 декабря, 17.00 - А. Грибоедов «Горе 
от ума» (комедия, 12+).

15 декабря, 18.00 - У. Шекспир «Ромео и 
Джульетта» (игра любви и смерти, 16+).

16 декабря, 17.00 - Аристофан «Ли-
систрата, или Ода женщине» (комедия, 
16+).

17 декабря, 17.00 - Т. Уайлдер «Наш 
городок» (притча на все времена, 16+).

19 декабря, 18.00 - У. Шекспир «Две-
надцатая ночь, или Как пожелаете» 
(комедия, 12+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского 
(ул. III Интернационала, 74,  
тел. 8 (84235) 2-68-33)

15 декабря, 18.00; 16 декабря, 
17.00 - премьера! Н. Гоголь «Женить-
ба» (совершенно невероятное событие  
в 2 действиях, 18+).

17 декабря, 17.00 - М. Камолетти 
«Боинг-Боинг» (международный гарем, 
18+).

Театр-студия «Подиум» 
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)

16 декабря, 17.00 - Д. Салимзянов 
«Дуры мы, дуры!.. или Одинокая женщи-
на с мужем» (комедия, 14+).

17 декабря, 17.00 - В. Гуркин «Ну, ка-
дриль!..» (народная комедия, 14+).

Театр-студия Enfant-Terrible
(г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)

16 декабря, 17.00 - Б. Шергин «Ваня 
Датский (сказ заветный, 6+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой 
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)

16 декабря, 10.30, 13.00 - «Волшеб-
ный колодец» (5+).

16 декабря, 15.00, 18.00 - «Про 
Федота-стрельца, удалого молодца» 
(12+).

17 декабря, 10.30, 13.00 - «Гуси-
лебеди» (3+).

Ленинский мемориал
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)
БЗЛМ
14 декабря, 18.30 - вечер с классиче-
ской гитарой «Сон в лесу» (6+).

Музыкальная гостиная
13 декабря, 18.30 - «Орфей и Эври-
дика» (пятитысячелетняя арфа, Анна 
Шкуровская (арфа, Москва), (6+).

19 декабря, 18.30 - проект «Музы-
кальный бар»: музыкальный рассказ о 
судьбе двух австрийских композиторов - 
Штраусе-отце и Штраусе-сыне - «Вальс 
- любовь моя» (6+).

 ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

13 декабря, 18.30 - «Ханука в Сим-
бирске» - новое зажигательное и 
эмоционально-яркое шоу Игоря Даба-
карова и эстрадно-джазового оркестра 
«Нэфеш» (6+).

14 декабря, 19.00 - Валерий Кипелов 
и группа «Кипелов» (16+).

15 декабря, 19.00 - концерт Алексея 
Брянцева «От тебя и до тебя…» (12+).

16 декабря, 18.00 - балет «Щелкунчик» 
(0+).

17 декабря, 12.00 - концерт - танце-

вальный баттл «Счастливое детство» VS 
«XXI Век» (0+).
Малый зал

15 декабря, 18.00 - традиционные по-
сиделки в традициях русской культуры 
«От Святок до Кузьминок» (0+).

18 декабря, 17.00 - джем-сейшен сту-
дии джаза «Караван» (16+).

«Филармония-2» / 
Дворец культуры «Руслан»
 (ул. 40-летия Победы, д.15) 

17 декабря, 17.00 - зимняя программа 
(УГОРНИ под управлением дирижера 
Ивана Крайника, солисты: лауреаты 
международного конкурса Владимир 
Самарев (баритон) и Елена Рожде-
ственская (сопрано); Юлия Корсакова 
(сопрано, на снимке), (6+).
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14 декабря, 18.00 - А. Ко-
ровкин «Тетки в законе» (ко-
медия, 16+).

Ф
о

то
 П

ав
ла

 Ш
А

Л
А

ГИ
Н

А



   Главный редактор -  И.М. АРАНОВСКАЯ
Редактор выпуска - В.Е. КАМАНИНА
E-mail: glavrednarod@mail.ru;  
http://ulpravda.ru/narodka
Адрес редакции: 
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.
Телефон отдела новостей 8(8422) 30-17-00.
Объявления и реклама принимаются по адресу:
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11, 1-й этаж. 
Тел.: 8(8422) 30-18-10, 41-44-88 (факс). 
Е-mail: ng_reklama@mail.ru

Учредитель – Правительство Ульяновской области.  
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций по Ульяновской области. 
ПИ №ТУ 73-00428 от 4 февраля 2016 года.

Перепечатка материалов допустима  
только с разрешения редакции.

За содержание 
рекламы  
ответственность  
несут рекламодатели.  
Письма, рукописи,  
иллюстрации  
не рецензируются  
и не возвращаются.  
TV-программа  
предоставлена 
ServiceTV.

Издатель: ОГАУ ИД «Ульяновская правда».  
432017, Ульяновск, ул. Пушкинская, 11.
Подписной индекс 54495 – «Народная газета».
Газета отпечатана с готового оригинал-макета  
в ООО «Издательский дом «Владис», 432006, г. Ульяновск,  
ул. Локомотивная, д. 4а. По вопросам качества печати  
просьба обращаться по тел. 8(8422) 27-87-57. 
Печать офсетная с оригинал-макета заказчика. Объем 8 п.л. 
Тираж 7 000 экз. Заказ № 19293. 
Время подписания в печать: по графику 17.00, фактически 17.00.  
Цена договорная.

Народная газета32 P.S.

По данным Корпорации развития предпринимательства Ульяновской области, ежегодно около 8 тысяч женщин  ►
находятся в декретном отпуске, а более 85% из них готовы заняться собственным делом.

Иван ВОЛГИН

А где это наши хоккеисты трени-
руются? Что это за спортобъект? 
Вроде знакомый пейзаж, но это 
же не стадион «Труд»! И даже не 
«Станкостроитель»...

Правильно. Это вообще не спорт- 
объект. Это наша родная река 
Свияга. Фотография сделана в 
декабре 21 год назад. 

Молодые болельщики, навер-
ное, и не знают, что не так давно 
- в середине 90-х годов прошлого 
века - ульяновская «Волга» тре-
нировалась на закованной еще 
не самым прочным льдом речке. 
Больше негде было. На стадионе 
«Труд», где играла наша команда, 

в ноябре - начале декабря лед не 
был готов. ФОК «Лидер» еще не 
построили. Печально известный 
искусственный каток на песчаном 
берегу Свияги (который клятвенно 
обещали превратить в Ледовый 
дворец) тоже существовал лишь 
в планах. И, конечно, далеко было 
до возведения «Волга-Спорт-
Арены».

Но тренироваться-то надо! И 
хоккеисты «Волги» под руковод-
ством главного тренера Анатолия 
Григорьевича Рушкина отправ-
лялись готовиться к сезону на 
Свиягу. «Раздевалкой» становился 

берег с пожухлой осенней травой. 
Хоккеисты той команды до сих пор 
помнят, как иногда лезвия коньков 
утопали в воде - трескучих моро-
зов еще не было. А по соседству 
располагались любители зимней 
рыбалки - лунки просверлят и 
сидят, ждут улова. Заодно и тре-
нировку смотрят.

Что интересно - хоккеисты тре-
нировались и не жаловались. Мол, 
нет никаких условий, нет искус-
ственного льда, поэтому недоста-
точно ледовой подготовки. Просто 
тренировались и играли. Фото-
графия сделана в 1996-м. В этом 

году «Волга» стала бронзовым 
призером Кубка России и Кубка 
викингов в Норвегии. А спустя год 
- бронзовым призером чемпиона-
та России. То счастье болельщики 
вспоминают до сих пор.

Ледовый дворец - это, конечно, 
здорово. Другие команды «волжа-
нам» завидуют. Но, оказывается, 
успеха можно добиться, даже 
тренируясь на не самом крепком 
льду небольшой речки...
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Эльвира ЗЯМАЛОВА

В Ульяновске определили 
победительницу третьего 
сезона федерального  
образовательного проекта 
«Мама-предприниматель». 
Счастливой обладатель-
ницей гранта на сумму 200 
тысяч рублей стала мама 
четверых детей  
Ольга Калинина.

Творческий декреТ
Ольга занимается изготовлением 

интерьерных кукол совсем недавно 
- с начала этого года. Но, несмотря 
на такой небольшой стаж, появилось 
на свет уже более 50 кукол. К руко-
делию у многодетной мамы, врача-
терапевта по образованию, особое 
отношение. Любовь к нему Ольге 
передалась еще от прабабушки, ко-
торая вязала ковры, в том числе и на 
продажу. Да и вообще все женщины 
в ее семье очень талантливые: мама 
шьет, бабушка вяжет, сестра замеча-
тельно рисует.

- Каждый декрет я чем-то за-
нималась: плетением из бисера, 
вязанием, шитьем, изготовлением 
бижутерии. Четвертый декрет открыл 
мне кукол, - поделилась мастерица. 
Самая дорогая - это моя первая 
кукла. Я сделала ее для моей се-
стры. Отчасти именно она подвела 
меня к их производству, и за это я 
ей очень благодарна. В подарок на 
день рождения сестра захотела ку-
клу другого производителя, которая 
стоила очень дорого. Я подумала, 
а не сделать ли мне такой подарок 
собственноручно.

Все куклы Ольга называет детьми. 

Каждая со своим характером, своей 
душой. У куколки есть паспорт, где 
написано ее имя, дата рождения. И 
расставаться с ними, как признается 
предприниматель, тяжело.

из Ульяновска в канадУ
Сейчас Ольга мастерит в основном 

на продажу, на заказ. О ее продукции 
люди узнают через «сарафанное 
радио» и соцсети. Причем популяр-
ны игрушки не только в Ульяновске, 
но и далеко за пределами региона 
и страны. Авторские куклы уже от-
правились в Москву, Набережные 
Челны, Ханты-Мансийский автоном-

ный округ, южные регионы России и 
даже в Канаду.

Очень востребованными среди 
покупателей оказались портретные 
куклы.

- Такая кукла изготавливается 
по фотографии заказчика. В ней 
должны прослеживаться схожесть в 
одежде, прическе, характерные ак-
сессуары. Это не мной придуманная 
идея, но в Ульяновске мало кто этим 
занимается, - признается Ольга. 
Здесь, конечно, сложнее подобрать 
нужные аксессуары, поэтому боль-
ше времени уходит на творческий 
процесс.

В среднем на создание одной куклы 
тратится четыре дня. Это с учетом 
того, что я молодая мама - младшему 
ребенку только год и два месяца - и 
постоянно отвлекаюсь на малыша.

Планам масТерицы - 
быТь!

Получение гранта для рукодельни-
цы стало большой неожиданностью.

- Было много достойных идей у 
конкурсанток. Хоть я и занимаюсь 
давно рукоделием, но идея создать 
на этом бизнес воплотилась за эти 
пять дней, когда проходило обуче-
ние. Есть девочки, которые вына-
шивали идею и готовились годами, 
- говорит она.

Выигранным деньгам Ольга уже 
нашла применение. Она хочет купить 
швейное оборудование и сделать 
мастерскую с возможностью про-
ведения там мастер-классов. Сейчас 
шьет дома на машинке, которую 
когда-то подарила бабушка. А еще 
при мастерской Ольга планирует от-
крыть лавочку, где будут продаваться 
аксессуары для творчества.

Справка «НГ»
Федеральный образовательный проект 
«Мама-предприниматель» стартовал в 
2015 году в Красноярске. В 2016 году 
он прошел в 7 регионах страны, в 
этом году - в 20. Ульяновская область 
- единственный регион, который про-
водит проект уже в третий раз. Как 
рассказала председатель комитета 
по женскому предпринимательству 
«Опора России» Елена Гусева, проект 
разработан специально для женщин 
в декретном отпуске, матерей несо-
вершеннолетних детей, а также жен-
щин, находящихся на учете в службе 
занятости. Цель - помочь им начать 
собственное дело и воплотить в жизнь 
бизнес-идеи, реализовать которые не 
удавалось самостоятельно. 

Бизнес кукольный,  
деньги настоящие

Каждой игрушечной «дочке» Ольга Калинина делает паспорт

в эТоТ деньà
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Вдоль да по речке
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